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Lo Último

El Cabildo y los ayuntamientos 
coordinan las políticas de juventud

n Sobre la mesa, la nueva Ley de Políticas de Juventud de Canarias

Momento de la reunión entre Cabildo y ayuntamientos.

LA FOTONOTICIA

NUEVO CONVENIO LABORAL EN LA MANCOMUNIDAD. La 
Mancomunidad de Municipios Centro-Sur de Fuerteventura ha apro-
bado el primer convenio colectivo para la protección y mejora de los 
derechos laborales de los trabajadores y las trabajadoras de los cuatro 
municipios que la conforman. El alcalde de Pájara y presidente de la 
Mancomunidad, Alejandro Jorge, asistió a la constitución de la entidad 
con sus nuevos representantes de Pájara, Antigua, Tuineje y Betancuria. 
Jorge puso en valor que este convenio, aprobado por unanimidad, res-
ponde a la continuidad del trabajo comenzado el pasado mandato en 
la Mancomunidad. Destacó también la importancia de este acuerdo y 
el compromiso de los ayuntamientos para velar por los derechos de los 
trabajadores y las trabajadoras, lo que posibilitará también la mejora de 
los servicios prestados. Por otra parte, hizo hincapié en la apuesta de 
los cuatro municipios para garantizar, mejorar y añadir nuevos servicios.

Ayer por la tarde a las diez de la mañana, 
tuvo lugar una rueda de prensa hidráulica 
en el Salón de Tactos del Cabildo Insular 

para presentar el Plan Urgente para el Transporte y 
Aprovechamiento del Agua (PUTAGUA), que tie-
ne como fin afrontar la emergencia hídrica que sufre 
Fuerteventura. Dicho plan fue expuesto por la pre-
sidenta del Cabildo, Desaladora García, que estuvo 
acompañada por los alcaldes caldeados de la isla.

La presidenta reconoció que la solución defi-
nitiva al gravísimo problema del agua -que tiene 
echando chispas a los habitantes de Fuerteventu-
ra-, pasa por la construcción de una nueva potabi-
lizadora, así que prometió construir una que sería 
más grande que la central nuclear de Zaporiyia, la 
cual entraría en funcionamiento en el año 2076 en 
primera convocatoria, y en el 2090 en segunda. El 
corresponsal del periódico La Presbicia le pregun-
tó con qué fondos la financiaría, a lo cual respon-
dió que ella tenía una alcancía desde que era chica 
donde había ido poniendo las monedas de cinco 
pesetas hasta el año 1999, y las de diez céntimos 
de euro después. Pero que siendo consciente de 
que con eso no le daba, había firmado un convenio 
con el gobierno de Nicaragua, pues deducía que, 
por el nombre del país, debía ser el que más agua 
tenía de todo el mundo. Previamente, lo había in-
tentado reuniéndose en la República Centroafrica-
na con su presidente, pero lo vio todo bastante ne-
gro, porque, además, como allí hablan una lengua 
que se le pareció bastante al euskera, lo único que 
creyó entenderle al presidente centroafricano fue: 
<<Akí tambi-yén etamos sekos sinagua>>. En su 
viaje de regreso, y viendo que el avión sobrevola-

ba el antiguo Zaire -por el que surca el segundo río 
más largo de África-, le preguntó a la azafata del 
Binter quién era el presidente del país, a lo que la 
sobrecargo Cathaysa le respondió que era un hijo 
del expresidente Mobutu Sese Seko. <<Olvídelo y 
siga pa’lante>>, le replicó la presidenta.

Así que mientras tanto, y en mutuo desacuerdo 
con los ediles de los seis municipios, se habían 
adoptado un conjunto de medidas de choque que 
conforman el PUTAGUA, de las que Desaladora 
García destacó las siguientes:

Como consecuencia del acuerdo con el gobier-
no nicaragüense, el Consorcio de Abastecimiento 
de Aguas de Fuerteventura (Caaf) pasará a deno-
minarse temporalmente Sinsorcio de Desabasteci-
miento de Aguas (Sidesaguas Nicaragua). 

El pueblo de Agua de Bueyes cambiará su nom-
bre por el de Sinagua de Bueyes, para no malgas-
tar al pueblo.

Así mismo, el palmeral de Madre del Agua pa-
sará a llamarse Madre no hay Agua. 

En el muy improbable caso de que en Fuerteven-
tura caiga un aguacero, el término a utilizar en la 
Televisión Canaria por la meteoróloga Vicky Pal-
ma será el de agua 0.

Las embarazadas majoreras que rompan aguas 
deberán reciclar dichas aguas y reutilizarlas en el 
riego de plantas y huertos urbanos. Aquellas que 

vivan en pisos sin patio, las concejalías de Parques 
y Jardines de cada ayuntamiento pasarán por sus 
domicilios para recoger las aguas fetales, desti-
nándolas posteriormente al riego en aspersión de 
las zonas verdes de sus municipios.

El corresponsal del Desenfoque de Fuerteven-
tura le preguntó a la presidenta qué opinaba sobre 
el hecho de que la persona nombrada para el car-
go de gerente del Sidesaguas Nicaragua, fuese el 
hijo de uno de sus consejeros, que había publica-
do en un tuit: “Ande yo gerente, ríase la gente”. 
La presidenta lo defendió, declarando que Arman-
do Placas Solares había superado unas deposicio-
nes limpias al Cabildo y, además, era catedráti-
co de Economía Sumergida por la Universidad de 
Majanicho.

Al término de la rueda de prensa se sirvió un 
cóctel molotov entre los asistentes, cortesía del 
gobierno nicaragüense, que estuvo representado 
por la alcaldesa de su capital, Managua, que vino 
nadando desde su país para demostrar que el agua 
para ella no era un problema. Junto al cóctel se 
ofrecieron croquetas rellenas de aguavivas muer-
tas y desaguacates al pil pil, pero como no pusie-
ron agua, se produjo un añurgamiento masivo, que 
se abortó gracias a una botella de desaguardiente 
mezclado con Primperán que trajo la esposa del 
gerente, Ana Endesa Botín  Naturgy.

FELIPE

MORALESCrónica CAAF-Kiana

El Desenfoque

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Centro Insular de Juventud 
acogió una reunión de traba-
jo entre el consejero insular, 
Adargoma Hernández, y los 
representantes municipales de 
esta área para abordar diferen-
tes asuntos en materia de ju-
ventud a nivel insular.

El consejero Adargoma 
Hernández apuntó que “es im-
portante aunar esfuerzos entre 
las administraciones para que 
todos los jóvenes de Fuerte-
ventura tengan las mismas 
oportunidades”.

“Asimismo, es fundamental 
que establezcamos unas líneas 
comunes de trabajo y conocer 
cuáles son las necesidades de 
cada municipio. Atender sus 
demandas y trabajar conjunta-
mente en aquellas políticas ju-
veniles en las que tiene com-
petencia el Cabildo”.

En el encuentro estuvieron 
presentes la concejala Gleiber 

Carreño, del Ayuntamiento de 
La Oliva; Enrique Soler, de 
Puerto del Rosario; David He-
rrera, de Tuineje; y Juan José 
Viera, de Pájara. 

Durante el encuentro, los 
presentes abordaron también 
los contenidos de la nueva Ley 
de Políticas de Juventud de 
Canarias, aprobada en febrero 

de 2023, así como las activi-
dades para celebrar el próxi-
mo Día Internacional de la Ju-
ventud que se conmemora el 
12 de agosto. Esta actividad 
se desarrolla en colaboración 
con el Servicio de Informa-
ción y Prevención de Adiccio-
nes (SIPA), que dirige Víctor 
Alonso. 





-La gente siempre habla de la política como un 
“tablero de juego” o algo así, pero estos chiquitos 
de Fuerteventura lo han llevado todo a otro nivel-, 
decía uno de nuestros tertulianos justo cuando me 
acercaba a ese rincón tan especial donde se analiza 
todo lo que pasa en el terruño majorero. -¿A qué se 
refiere?-, pregunto el otro. -Pues a que tanto en el 
Cabildo como en los diferentes ayuntamientos uno 
puede observar diferentes partidas donde las pie-
zas del tablero son los mismos políticos. Les pon-
go un ejemplo. A los del Cabildo les ha dado por 
jugar al ajedrez pero, como estamos en la era de 
la igualdad y la inclusión, en vez de Rey hay Rei-
na y en vez de Dama hay Damo. Y, por eso, quien 
una vez fue Rey con las negras, ahora es Damo 

con las blancas; y todo ello sin quitarle el ojo a los 
de enfrente, a los de la oposición, que por ahí se 
escucha que el Damo no se fía de que haya movi-
miento y cambien de juego y de tablero. Después 
está el otro caso más llamativo, el de Antigua. Ahí 
son más de Juegos Reunidos. Parece que el alcal-
de es de los que prefiere sumar opciones y de los 
que piensa que por qué conformarse con el Par-
chís o la Oca, si puedes tenerlos todos. La venta-
ja es que nunca están aburridos. Después está Be-
tancuria, donde juegan al Solitario… y punto. En 
Puerto del Rosario prefieren jugar a Tabú, ya sa-
bes, ese juego donde está prohibido decir algunas 
palabras (Peña Armas, Juan alcalde, contratos me-
nores, bolsas de empleo,…). Es un juego donde se 

pone en práctica el ingenio de los participantes y, 
debo decirlo, me sorprenden por la inteligencia y 
la capacidad de todos para no caer en ningún des-
cuido. En Tuineje hubieran preferido incluso ju-
gar a Jumanji, pero no les ha quedado otra opción 
que jugar a Cifras y Letras. Parece que las cifras 
no les salen y solo les han quedado letras (que pa-
gar). En Pájara son más de Simón Dice, ese juego 
de repetir patrones de colores. Después de la lo-
cura de la legislatura pasada, ahora Simón dice: 
rojo, ardilla, rojo, ardilla, rojo, ardilla… como en 
los dos mandatos anteriores-. -¿Y en La Oliva?, 
¿por qué no la nombra?-, preguntó uno. -Porque 
allá arriba se pusieron a jugar al Quién es Quién 
y todavía no tienen claro quién es cada cuál…-. 

El mentidero

Acampar en el Cotillo, ni si-
quiera dormías allí. Monta-
bas una casetita de campaña, 

a los tres días volvías y allí estaba.
El coche dormía con las llaves pues-

tas. Ahora no estás segura ni en tu 
casa.

Ibas con tu abuelo caminando, con 
sus burros, hasta Mazo. Enarenados 
cuidados, con la esperanza de que las 
higueras tuviesen fruta. Allí pasaba la 
mañana plantando para volver a Las 
Paredejas. El pueblo quedaba lejos. 
Ahora ya no queda espacio para dedi-
car a la agricultura. Lo hemos llenado 
de asfalto y edificaciones. Soberanía 
alimentaria... En poco tiempo, que me 
digan dónde podríamos cultivar si las 
tierras más productivas desaparecen 
bajo el cemento.

Los niños jugaban en continuo con-
tacto con la naturaleza. Eso era sano, 
llenaba de energía. Daba igual playa, 
montaña o fragoso. 

Paisajes abiertos, oías a lo lejos el 
ruido de cualquier animal: una cabra, 
pájaros (los diferenciabas a todos), 
un perro, un burro, gallinas. Conocías  
hasta el significado de sus ruidos. Los 
aprendías desde pequeña. Y además 
cómo plantar, cómo arar, cómo tos-
tar, hacer higos, porretas, pasas, ca-
lar o hacer un sombrero de palma o 
de trigo, que ahora es un juguete para 
una romería. 

Acababa el día y la gente se sentaba 
fuera de sus casas a hablar, a mirar el 
cielo, el horizonte, las estrellas y con-
tar historias. 

Se compartía, se era generoso. Te 
preocupabas de que tus vecinos estu-
viesen bien. Ahora ya ni sabes quién 
vive al lado. A veces, ni te importa 
demasiado. 

Plantar ni se nos ocurre. Da mucho 
trabajo. Ya en el súper nada sabe a 
nada. Hasta el punto de dar tanto valor 
a lo que llamamos “agricultura ecoló-
gica” y que no es más que lo que fue 
normal: salir a “la arena” de tu casa a 

coger lo que necesitabas para el pota-
je, la ensalada o para hacer una infu-
sión porque llegaba una visita.

Muchos dirán que estoy loca y que 
menos mal que todo quedó atrás. Pero 
la realidad es que todo era sano, au-
téntico, una vida real y con sabores.  
Fresca, sana. Desde el aire hasta el 
agua.

Sin radiaciones, sin apenas ruidos. 
Y ahora ahorramos para ir de vaca-

ciones a buscar eso. Claramente es un 
lujo donde siga existiendo. 

Y ya, si hablamos de territorio, el 
panorama es escalofriante. 

Mi isla, mi niña. ¿Qué le hemos he-
cho? ¿Qué le estamos haciendo? 

Desde hace algo más de 20 años 
empezó el disparate.

Primero todo significó una mejora 
de la calidad de vida, sin duda. Posi-
bilidades de estudiar, de comprar, dis-
frutar, comer fuera y hasta viajar. Pero 
llegan la especulación, la ambición 
desmedida y el ahogar nuestro tesoro, 
pensando que es inagotable y que aquí 
no pasa nada. Ahora nos escandaliza-
mos. Un disparate por todos lados. 
Nombrar cualquier ámbito diciendo 
que se controle, supone dispararte en 
la sien. Porque queremos orden, pero 
a nosotros que no nos toquen. Y ya 
somos demasiada gente haciendo, en 
muchos casos, lo que nos da la gana.

Primero nosotros, los que aquí vivi-
mos. Y luego las empresas, multina-
cionales o gente con dinero que vie-
ne a rentabilizar o hacer aquí lo que 
no le permitirían  en el lugar del que 
vienen.

Parar ahora: difícil, tarde para re-
parar el daño causado y, sobre todo, 
antipopular. Un descontrol de tal 
magnitud, que un mínimo paso para 
reconducirlo provoca una reacción, 
ya en grupos de protestas, que aun sa-
biendo que no llevan razón, provocan 
que esto no tenga fin.

Ya nada será igual, todo queda en 
añoranza.

Nereida Calero

La isla que viví

Tras los debates de cualquier sesión plenaria o de comisiones de tra-
bajo de carácter ordinario que se celebre en una administración pú-
blica, se culmina el programa previsto en sus órdenes del día con 

una habitual fórmula que prevé un capítulo de comunicaciones breves de 
la oposición política a sus pares gobernantes: ‘Ruegos y preguntas’. Con 
dichas interpelaciones encaminadas a recabar -con las preguntas- respues-
tas a lo no informado previamente, o a clamar -con los ruegos- algún tipo 
de solución a determinadas situaciones o circunstancias relacionadas con 
la acción del gobierno, se establece, implícitamente, una relación de cierta 
asumida sumisión del que pide o pregunta respecto de quién ha de ofrecer 
soluciones o respuestas. No estamos, pues, ante un real equilibrio de pos-
turas entre gobierno y oposición, de manera que la necesaria fiscalización 
política se aleja, de cualquier manera, de la igualdad entre dichas facciones, 
hasta el punto de poder entrever cierto sometimiento, con el ruego, sobre 
todo, y la pregunta, hacia quien ostenta la posición preponderante.

En todo caso, la propia nomenclatura de los corsés lingüísticos determina 
la naturaleza de la relación política mediante el significado pleno de lo indi-
cado para el referido aspecto en el desarrollo de las reuniones marcado por 
los órdenes del día. Además, podríamos, así, inferir incluso que, con estas 
balanzas, se estaría pervirtiendo el orden moral que debería sostener el fin 
del objeto social último ostentado por gobierno y oposición, que encarnan 
al conjunto de los ciudadanos, que hacen descansar en sus representantes 
institucionales la soberanía popular, que no puede descompensar, per se, su 
propia identidad comunitaria global.

Siendo así, resulta obvio que habrían de modificarse sustancialmente los 
términos utilizados hasta hoy en ese vínculo político administrativo, pues 
su articulación estipula claramente los extremos en los que se sitúan gobier-
no y oposición, que, en todos esos supuestos, marcan una habitual plasma-
ción de inevitable insatisfacción desde la perspectiva de la dispatía entre los 
dos sectores, pues uno pide y pregunta y el otro puede dar, o no, y responder 
en un momento distinto al de la producción del interrogatorio. De cualquier 
modo, aquí asistimos a un encubierto sostenimiento de la injusticia política 
amparada por el reglamento impuesto para regular unas normas que no se 
cuestionan de antemano y, por ende, se asumen. 

Ensayando posibles alternativas que expresen una distinta interrelación 
entre gobierno y oposición, las modificaciones tendrían que orientarse ha-
cia las innovaciones en la redacción que obliguen a alterar la naturaleza del 
intercambio discursivo, sin referencias previas a la indefensión informativa 
ni al abuso del uso de los mecanismos que pudieran propiciar el mutismo 
o la inacción [...]. 

[El artículo completo lo puedes leer en la edición digital elenfoque.es]

Ruegos y preguntas
JuaN JiméNez
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El Ayuntamiento capitalino busca 
soluciones al suelo urbano no consolidado

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario mantuvo el pasado 
mes de julio varias reuniones 
con la empresa pública GES-
PLAN, designada como me-
dio responsable de la elabo-
ración de varios instrumentos 
de planeamiento para el Mu-
nicipio. Durante la reunión se 
trató, como uno de los objeti-
vos prioritarios,  la evolución 
y posibles vías para resolver 
los expedientes relativos a los 

ámbitos de los suelos urbanos 
no consolidados, como son la 
urbanización de Playa Blan-
ca, La Mareta y El Matorral; 
así como al suelo urbanizable 
del norte de Puerto Lajas, el 
SUSNO R-12 La Rosita. “A la 
vista de las conclusiones ob-
tenidas, pronto se podrán ver 
resultados materializados en 
estos ámbitos”, manifestó el 
alcalde David de Vera. 

En relación a la problemá-
tica actual de los expedien-
tes relativos a la Concejalía 
de Urbanismo, Ana Hernán-

lA través de la mediación con GESPLAN, la administración portuense 
espera avanzar en la resolución de varios expedientes

Municipios

dez, edil del Área, añadió que 
“desde la Concejalía se quiere 
garantizar un trato cercano y 
accesible al ciudadano y se si-
gue trabajando, además, para 
alcanzar fórmulas que permi-
tan la agilización real y efec-
tiva de los trámites urbanísti-
cos, hasta ahora ausentes”. 

En la reunión se abordó tam-
bién la situación actual de los 
encargos realizados por el 
Ayuntamiento a la empresa 
pública y se valoraron posi-
bles colaboraciones futuras en 
distintas materias. 

LA FOTONOTICIA

MEJORAR LA SEGURIDAD EN LOS MOLINOS. La Concejalía de 
Playas de Puerto del Rosario trabaja en la mejora de las infraestructuras 
de la playa de Los Molinos, una de las zonas de costa que más afluencia 
de bañistas registra durante los meses de verano. En una visita realizada 
por la concejala del Área, Toñi Fernánde, en la que también estuvieron 
presentes miembros del servicio de socorrismo de la playa, pudo com-
probar el estado en el que se encuentran la torre y el muro que soporta 
los módulos de salvamento, que deberá ser restaurado. 

Primer Oratorio público del antiguo Puerto Cabras.

La capital tendrá una ruta histórica 
para promocionar su casco antiguo
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario trabaja en la 
creación de una ‘Ruta His-
tórica’ para fomentar el cas-
co ntiguo del viejo caserío de 
Puerto Cabras. El objeto de 
esta propuesta es “señalizar, 
informar y difundir” el casco 
Antiguo de Puerto del Rosa-
rio de forma que sirva de he-
rramienta de cohesión social 
y fundamento para la identi-
dad cultural y arraigo en los 
orígenes de la historia re-
ciente de Puerto del Rosario. 
Además, servirá para señali-
zar otros monumentos cultu-
rales o instituciones como el 
Museo de Interpretación de 
Hornos de Cal de El Char-
co o la reciente adjudicación 

del Ayuntamiento del primer 
Oratorio público, en la an-
tigua calle “La Marina” del 
naciente caserío.

El nacimiento de Puerto 
de Cabras, a finales del siglo 
XVIII y principios del XIX, 
deriva de la toponimia “Agua 
de Cabras”, nombre con que 
se conocía un lugar de la cos-
ta del antiguo Municipio de 
Tetir donde existían abreva-
deros de agua dulce a los que 
acudían las cabras, próxi-
mos al puerto de desembar-
que que se denominó Puerto 
Cabras. En relación al asen-
tamiento se constata como 
primera vivienda la casa de 
María Estrada y su familia, 
en torno a la que se fueron 
agrupando otras casas.

David de Vera, Ana Hernández y Jenifer Pérez, junto a parte del equipo técnico municipal y de GESPLAN.



homogeneizarlos, al mismo 
tiempo que se mejora la segu-

ridad de los mismo de cara al 
inicio del curso escolar.

PUERTO DEL ROSARIO

El Centro Polivalente de El 
Charco acogió el pasado mes 
de julio el Programa Intensivo 
de Marketing Gastronómico, 
impartido por la Asociación 
Canaria de Emprendimiento 
Turístico (ASOCET), al que 
asisten personas relacionados 
con el mundo del comercio y 
la gastronomía de la capital.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera; los con-
cejales de Turismo y Comer-

cio, Juan Jiménez y Tacoremi 
Gutiérrez, respectivamente; 
así como la directora general 
de ASOCET, Teresa Alfonso 
Pérez, dieron la bienvenida a 
los participantes en la prime-
ra de las tres jornadas del Pro-
grama y les remarcaron la im-
portancia de esta formación, 
ya que, a través de los cono-
cimientos adquiridos, los par-
ticipantes pueden potenciar 
el crecimiento, rentabilidad y 
profesionalidad de los estable-

cimientos de hostelería, poten-
ciando el desarrollo y diversi-
ficación económica municipal.

Los asistentes al Programa 
Intensivo de Marketing Gas-
tronómico obtuvieron cono-
cimientos para mejorar el cre-
cimiento, la rentabilidad y la 
reputación online a través de 
las redes sociales y el marke-
ting de sus negocios. Además, 
el curso contó con un apartado 
dedicado a la utilización de in-
teligencia artificial.

Los asistentes al Programa de Marketing 
Gatronómico mejoran en competitividad

David de Vera, Juan Jiménez y Ana Hernández, junto a los representantes de la empresa adjudicataria.
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PUERTO DEL ROSARIO

El pasado mes de julio se lle-
vó a cabo la firma del acta de 
replanteo de las obras de ins-
talación de un nuevo vallado 
perimetral y cuatro puertas de 
acceso en el CEIP Puerto Ca-
bras, en la capital majorera. 
Esta actuación está enmarca-
da dentro del Plan de mejo-
ras de distintos colegios del 
municipio. 

En la firma participaron el 
alcalde de Puerto del Rosa-
rio, David de Vera; los con-
cejales de Obras y Educación, 
Ana Hernández y Juan Jimé-
nez, respectivamente; técnicos 

municipales y la empresa ad-
judicataria, Cierres Metálicos 
Canarias S.L. 

Desde el equipo de Gobier-
no se valoró positivamente  
esta intervención porque me-
jora las infraestructuras y la 
seguridad de los centros edu-
cativos por los que cada año 
pasan tantos estudiantes, sien-
do uno de los objetivos del 
Gobierno municipal que los 
niños y niñas del Municipio 
cuenten con mejores infraes-
tructuras en sus colegios.

Esta actuación da continui-
dad a las mejoras que se rea-
lizado en otros centros educa-

tivos de Puerto del Rosario y 
que han tenido como finalidad 

Instalan un nuevo 
vallado perimetral 
en el CEIP Puerto 
del Rosario

Primera jornada del Programa de Marketing Gastronómico.
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La Feria Insular de Artesanía 2024 
se celebrará del 2 al 5 de mayo
lEl evento, que cumplirá 35 años, vuelve a coincidir con 
la celebración del Día de la Madre

Momento de la reunión entre el Ayuntamiento de Antigua y la Fundación Colectivo Mafasca.

Alumbrado en Triquivijate.

Redacción
ANTIGUA

Reunidos en el Ayuntamiento 
de Antigua, el alcalde, Matías 
Peña García; el concejal de 
Cultura, Jonathan Peña; y las 
representantes de la Funda-
ción Colectivo Mafasca, entre 
ellas su presidenta, Nereida 
Brito Morales, ambas entida-
des iniciaron el pasado mes 
de julio la organización de la 
próxima edición de la Feria 
Insular de Artesanía Fuerte-
ventura, que en 2024 que cum-
plirá 35 años. 

Entre los primeros aspec-

tos y propuestas, la Organi-
zación de la Feria Insular de 
Artesanía acordó celebrar su 
próxima edición del jueves 2 
al domingo 5 de mayo, coinci-
diendo con el primer fin de se-
mana del mes y la celebración 
del Día de la Madre. 

“Coincidimos en que las 
fechas propuestas permiten 
disfrutar de una meteorolo-
gía agradable, además de un 
atractivo añadido que seguro 
beneficiará la venta de artesa-
nía, como es la celebración del 
Día de la Madre”, señala el al-
calde, Matías Peña. 

“Las fechas se deciden con 

LA FOTONOTICIA

TARDE ACUÁTICA PARA JÓVENES. Más de una veintena de jóve-
nes del municipio de Antigua han participado en el programa de verano 
organizado por la Concejalía de Juventud. El muelle deportivo de Caleta 
de Fuste ha sido el escenario de todas las actividades enmarcadas den-
tro del programa ‘SALpícate’, disfrutando de hinchables, colchonetas y 
motos acuáticas, entre otras diversiones.

tanta anticipación con la fina-
lidad de no coincidir con fe-
rias o citas destacadas de la ar-
tesanía en la agenda regional, 
ni con otros posibles eventos 
en Fuerteventura”, señala el 
concejal Jonathan Peña. 

Por su parte, la presidenta 
del Colectivo Mafasca señaló 
que “anunciar las fechas con 
tiempo permite también a los 
artesanos y artesanas de to-
das las islas organizarse para 
el viaje y preparar los objetos, 
joyas y trabajos a presentar y 
vender en la próxima edición 
de la feria Insular de Artesanía 
Fuerteventura 2024”. 

Antigua ofrece clases de apoyo a 
su alumnado durante el verano
ANTIGUA

El Ayuntamiento de Antigua 
ofrece durante el verano cla-
ses de apoyo a los estudiantes 
residentes en el Municipio. 
“Como cada año”, explicó 
el alcalde, Matías Peña, “se 
ofrecen gratuitamente es-
tas clases para los estudian-
tes que precisen un refuerzo 
en sus técnicas de estudio o 
quieran aclarar dudas sobre 
temas de estudio, trabajos 
formativos o preparación de 
exámenes”. 

Las Concejalía de Educa-
ción organiza las clases de 
apoyo, “acercando este re-
fuerzo de verano a los do-
micilios de los estudiantes”, 
señaló la concejala responsa-
ble, América Soto Betancor, 
“al impartirse en diferentes 
localidades y horarios”. 

Las personas interesadas en 
ampliar información pueden 
dirigirse al Departamento de 
Educación del Ayuntamiento 
de Antigua o llamar al teléfo-
no 928168170.

TRIQUIVIJATE

El Ayuntamiento de Antigua, 
atendiendo la demanda de los 
vecinos y vecinas residentes 
en los pueblos de Triquivijate 
y Valles de Ortega, ha coordi-
nado con la empresa instalado-
ra de la red eléctrica la sustitu-
ción, mejora y modernización 
de los contadores, conexiones 
y sistemas en ambas localiza-
ciones con el objetivo de evi-
tar apagones o cortes de luz en 
la red pública. 

“La ampliación del alum-
brado público, ejecutada en 
los últimos años por el Ayun-

tamiento de Antigua exige au-
mentar la potencia y, por tanto, 
el consumo eléctrico en am-
bas localidades, aprovechando 
esta actuación para la instala-
ción de nuevos contadores de 
última generación y centrales 
que garanticen el alumbrado, 
sin incidencias intermitentes 
o puntuales en la red pública”, 
explica el alcalde, Matías Peña 
García. 

El aumento del consumo 
eléctrico en ambas localidades 
se justifica ante el progresivo 
crecimiento poblacional y de 
viviendas, así como la ejecu-

ción de mejoras integrales de 
viales, que han visto mejorado 
y ampliado también el núme-
ro de luminarias que, por otra 
parte, han sido renovadas por 
unidades de bajo consumo y 
ahorro energético.  

“La actuación en la mejora 
y modernización de los conta-
dores eléctricos se viene eje-
cutando estos días, por lo que 
pedimos disculpas y paciencia 
a los residentes que podrían 
verse afectados puntual y tem-
poralmente en el alumbrado 
público de su calle”, concluyó 
el regidor municipal. 

El alumbrado público en Triquivijate y Valles 
de Ortega aumenta de potencia



LA FOTONOTICIA

ABIERTA AL TRÁFICO LA CARRETERA DE MAJANICHO. El 
Ayuntamiento de La Oliva ha abierto al tráfico el tramo comprendido 
entre Majanicho y El Cotillo, tras la conclusión exitosa de los trabajos de 
arreglo y mantenimiento de la vía. Estas labores de mejora han formado 
parte del Plan de Rehabilitación y Mantenimiento de vías rurales, una 
iniciativa puesta en marcha por la Concejalía de Obras y Servicios del 
Ayuntamiento de La Oliva con el objetivo de garantizar la seguridad y 
comodidad de los ciudadanos que transitan por estas carreteras.

que se abordó un tema de vital 
importancia para cumplir con 
las obligaciones de la Institu-
ción hacia terceros. Asimis-
mo, resaltó la relevancia de 
dotar a cada concejal con los 
recursos necesarios para desa-
rrollar sus funciones hasta el 
término del periodo. 

Con la aprobación de este 

presupuesto, el Ayuntamiento 
de La Oliva reafirma su com-
promiso con la gestión res-
ponsable y el impulso del pro-
greso en beneficio de toda la 
comunidad. “Este logro de-
muestra la voluntad de traba-
jar conjuntamente en aras del 
desarrollo y el bienestar de los 
ciudadanos”.

LA OLIVA

En un esfuerzo conjunto por 
preservar y proteger el entor-
no natural, los departamentos 
de Medio Ambiente y Obras 
están llevando a cabo una exi-
tosa campaña de recogida de 
escombros. El trabajo coordi-
nado entre ambas entidades ha 
sido fundamental para abordar 
esta problemática y, al mismo 
tiempo, se destaca la colabora-
ción de los ciudadanos que de-
nunciaron y advirtieron sobre 
prácticas inadecuadas que da-
ñan nuestro medio ambiente.

El concejal de Medio Am-
biente, David Fajardo, expresó 
su agradecimiento a los ciuda-
danos que han sido proacti-
vos en la denuncia y aviso a 
la Concejalía de Medio Am-
biente sobre la presencia de 
escombros en áreas naturales. 
“Su colaboración ha sido fun-
damental para que podamos 
intervenir oportunamente y 
atender estas malas prácticas 
con disciplina ambiental, ve-
lando por el cuidado y protec-

ción de nuestros entornos na-
turales”, declaró Fajardo.

Por su parte, Luis Alba, des-
de la Concejalía de Obras y 
Maquinaria, resaltó el “com-
promiso de nuestro equipo 
para dar pronta cobertura con 
maquinaria municipal en la re-
tirada y traslado de los escom-

bros a los vertederos autoriza-
dos. Trabajamos en estrecha 
colaboración con Medio Am-
biente para asegurar que la 
gestión de los residuos sea 
adecuada y no represente una 
amenaza para nuestros valio-
sos espacios naturales”, afir-
mó Alba.

Las Concejalías de Medio Ambiente y Obras 
retiran escombros en distintos puntos del 
municipio de La Oliva

Pleno de La Oliva para aprobar las cuentas correspondientes a 2023.
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LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
ratificó el pasado mes de julio, 
con el respaldo unánime de 
todas las fuerzas políticas, el 
presupuesto municipal para el 
presente año, con una cifra to-
tal de 38.068.600 euros. Esta 
cantidad representa un incre-
mento del 17,13% en compa-
ración con el presupuesto pro-
rrogado del año anterior, que 
ascendía a 31.548.600 euros. 
El Pleno Extraordinario contó 
con los votos favorables tanto 
del grupo de Gobierno como 
del PP y el Grupo Mixto.

El concejal de Economía, 
Hacienda y Recaudación, Juan 

José Rodríguez, expresó su 
agradecimiento por el talante 
y la predisposición de los gru-
pos de la oposición para alcan-
zar un acuerdo en torno a las 
cuentas del Ejercicio 2023, re-
conociendo “la urgencia de la 
situación”. Rodríguez resaltó 
la importancia del consenso y 
enfatizó que la unanimidad es 
un mensaje positivo para los 
ciudadanos, ya que demues-
tra la voluntad común de ve-
lar por el bienestar y desarro-
llo del Municipio.

El proyecto de presupuesto 
del Ayuntamiento de La Oliva 
contempla un incremento en 
partidas fundamentales como 

deporte, cultura, saneamien-
to, limpieza y ejecución de 
sentencias, entre otras. Desta-
ca que todas las áreas de gas-
to han sido consideradas y for-
talecidas en esta planificación 
financiera.

El alcalde del Ayuntamiento 
de La Oliva, Isaí Blanco, hizo 
hincapié en la celeridad con la 

La Oliva aprueba 
su presupuesto para 
2023, que asciende 
a 38 millones de 
euros

Fajardo y Alba supervisan la retirada de escombros en La Oliva.



“La ciudadanía 
quiere soluciones y 
no políticos que se 
echen las culpas”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Cuál es la primera gran 
medida que se ha propues-
to conseguir como alcalde de 
Pájara?
-Desde el primer momen-
to nos fijamos el objetivo de 
devolverle la estabilidad ins-
titucional al Ayuntamiento. 
Esta cuestión era fundamen-
tal para ofrecer credibilidad y 
eficacia en la gestión; por eso 
firmamos este acuerdo de go-
bierno. A partir de ahí, la pri-
mera medida por la que esta-
mos trabajando y que más nos 
urge es por el abastecimiento 
de agua en varias localidades 
el Municipio. 
-¿Y la primera gestión que 
ha hecho nada más entrar 
en su despacho?
-La primera medida que to-
mamos fue la solicitud de una 
reunión al presidente del Ca-

bildo saliente para conocer 
de primera mano la situación 
del agua. También firmamos 
la licitación de la que será la 
nueva Relación de Puestos de 
Trabajo en el Ayuntamiento y 
solucionamos un asunto de las 
Escuelas Infantiles; eso fue lo 
que gestionamos la primera 
hora del nuevo grupo de Go-
bierno de Pájara.
-La cooperación interad-
ministrativa está cobrando 
protagonismo en lo que lle-
va de mandato. ¿Hacía falta 
en el Municipio?
-No concibo una gestión ins-
titucional que no sea con afán 
de cooperación con otras ins-
tituciones de la Isla y fuera de 
ella. A la presidenta del Ca-
bildo le he dicho que en este 
alcalde encontrará un aliado 
para impulsar propuestas en 
común por el bien de Pájara y 
de Fuerteventura. Esta lealtad 
que antes no se veía estoy se-

guro de que ahora se verá: la 
ciudadanía quiere soluciones 
y no políticos que se echen las 
culpas los unos a los otros.
-¿Cómo ha recibido el Mu-
nicipio y cómo se lo quiere 
entregar a los ciudadanos?
-A mí no me gusta mirar atrás, 
pero tampoco puedo esconder 
que los problemas que nos he-
mos encontrado son muchos 
y variados. Necesitamos dar 
un impulso a los servicios pú-
blicos, a las infraestructuras y 
al modelo de desarrollo soste-
nible y de calidad que busca-
mos. Dije hace unos días que, 
cuando termine este mandato, 
los vecinos y vecinas podrán 
comprobar que el Municipio 
estará mejor de lo que está 
ahora. Me ratifico en ello.

-¿Tiene previsto su gobierno 
ejecutar alguna gran obra 
(auditorio de Morro Jable, 
Mirador del Barranco de los 
Canarios,…) durante este 
mandato? 
-Tanto el Partido Socialista 
como Coalición Canaria tene-
mos claro que cuando firma-
mos el pacto del gobierno, una 
de las cuestiones a abordar es-
taba basada en la necesidad de 
mejorar las infraestructuras 
existentes y hacer otras. Ten-
dremos obras nuevas como la 
oficina de turismo, remodela-
ción de plazas, paseos, mejo-
ra de instalaciones deportivas 
y otras obras que realizaremos 
a lo largo del mandato. 
-¿Hacia dónde debe encau-
zar Pájara su modelo socioe-

conómico?, ¿habrá PGO?
-El modelo de Pájara pasa por 
la sostenibilidad y un Plan 
General que ofrezca cobertu-
ra para los próximos cuaren-
ta años, si es posible. De esta 
forma podremos garantizar 
el desarrollo que queremos y 
como lo queremos, posibili-
tando la construcción de vi-
viendas y otras infraestructu-
ras educativas, sanitarias, de 
ocio y de otras materias. En el 
Plan General estamos avan-
zando: ya se están contestan-
do alegaciones y, una vez que 
se resuelvan, se podrá aprobar 
la modificación menor B que 
comprenden los suelos urba-
nos consolidados. Luego de-
beremos seguir avanzando 
para aprobarlo en su totalidad.

Alejandro Jorge asume la Alcaldía de Pájara con el 
objetivo de convertir el municipio en un lugar mejor que 
hasta ahora. Para ello, cimenta su política de gobierno en 
la colaboración con otras instituciones 

Agosto, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura

Alejandro Jorge, alcalde de Pájara.

9

ALEJANDRO JORGE
lALCALDE DE PÁJARA

Municipios



Imagen del pleno ordinario celebrado en el Cabildo de Fuerteventura el pasado mes de julio.

LA FOTONOTICIA

AGRADECIMIENTO A ADISFUER. El consejero insular de Residuos, 
Enrique Pérez, se reunió con representantes de ADISFUER con el objeti-
vo de agradecer la labor que desempeñan en el Complejo Ambiental de 
Zurita, donde realizan el servicio de limpieza. 

PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Cabildo de Fuer-
teventura aprobó en su sesión 
ordinaria de julio desistir y 
declarar concluso el procedi-
miento de declaración de in-
terés insular de los proyec-
tos ‘Residencia Sociosanitaria 
y Centro de Estancia Diur-
na para personas mayores’ y 
‘Centro de Día para personas 
con discapacidad intelectual 
de Gran Tarajal’ en una parce-
la situada en El Palmeral. Se-
gún explicó la presidenta in-
sular, Lola García, se trata de 
“un proceso demostrado in-
viable por los informes técni-

cos y que lo único que hacía 
era bloquear este recurso tan 
demandado por la población”. 

Durante la sesión plenaria, 
García recalcó que “lo pri-
mero que hemos hecho como 
grupo de Gobierno al llegar al 
Cabildo ha sido trabajar para 
desbloquear la Residencia de 
Gran Tarajal. Las personas 
tienen derecho a recibir esta 
prestación. Por eso, queremos 
que esta sea una realidad lo 
antes posible y por eso su agi-
lización es la primera decisión 
que llevamos al Pleno ordina-
rio de la Institución insular”. 

Lola García explicó que 

La Residencia de Mayores de 
Gran Tarajal no se construirá 
en El Palmeral

PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Turismo del 
Cabildo majorero ha pues-
to en marcha el Plan de Sos-
tenibilidad Turística en Des-
tino ‘Fuerte Por Naturaleza’, 
cuyo  objetivo es transformar 
el destino turístico de Fuerte-
ventura hacia un modelo más 
atractivo e inteligente, además 
de aumentar la competitividad 
en destino, diversificando su 
oferta más allá del tradicional 
soy y playa.

El PSTD ‘Fuerte por Natu-

El Cabildo pone en marcha el Plan de Sostenibilidad 
Turística ‘Fuerte por Naturaleza’

raleza’ se desarrolla gracias a 
los 9.133.137 millones de eu-
ros procedentes de los fondos 
europeos Next Generation, 
Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia. 

Según la consejera de Tu-
rismo, Marlene Figueroa, “se 
busca llegar a otros segmen-
tos de mercado, ofreciendo 
productos complementarios 
como nuestros recursos natu-
rales, patrimoniales, gastro-
nómicos y culturales”. Igual-
mente, “es importante caminar 

Punto limpio ubicado en el municipio de Tuineje.
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“una vez estudiados los infor-
mes técnicos del servicio de 
Ordenación del Territorio, se 
desiste de un procedimiento 
que se ha demostrado, a todas 
luces, inviable. Los informes 
concluyen la imposibilidad 
material de continuar con el 
mismo”, añadió. 

El vicepresidente y conse-
jero de Infraestructuras, Blas 
Acosta, aseguró que “este 
grupo de Gobierno quiere sa-
car adelante un proyecto que 
lleva mucho tiempo paraliza-
do y que es tan necesario para 
cumplir con el plan de recur-
sos sociosanitarios”.

Los cuatro puntos limpios 
de la Isla amplían sus 
horarios a partir de agosto
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura, 
a través del área de Residuos, 
amplía el horario permanen-
te de los puntos limpios de la 
Isla a partir del próximo mes 
de agosto. Se trata de una ini-
ciativa que, según el conseje-
ro Enrique Pérez, promueve 
un mejor uso de los espacios 
y contribuye a la protección 
del medio ambiente.

Con los nuevos horarios, 
los puntos limpios pasarán a 
abrir todos los días, de lunes 
a domingo. Con esta medida, 
se busca facilitar la correcta 
gestión de los residuos y evi-
tar los vertidos inadecuados 
en los contenedores de reco-
gida de residuos sólidos ur-
banos municipales, los cua-
les afectan negativamente a 
la imagen y conservación del 

entorno natural.
La Consejería de Residuos 

resalta la importancia de un 
esfuerzo común por parte de 
la ciudadanía, promoviendo 
la economía circular a través 
de la reducción del consumo, 
la reutilización de productos 
y el reciclaje para su reintro-
ducción en el ciclo producti-
vo. Esta gestión responsable 
de los residuos contribuye no 
solo a la protección del me-
dio ambiente, sino también a 
la disminución de la extrac-
ción de recursos naturales 
para la fabricación de nue-
vos productos.

Cabe recordar que los pun-
tos limpios se encuentran 
ubicados en Lajares (La Oli-
va), Risco Prieto (Puerto 
del Rosario), Tuineje y Mal 
Nombre (Pájara). 

hacia la transformación digital 
para convertirnos en un des-
tino inteligente, inclusivo y 
participativo”. 

‘Fuerte por Naturaleza’ se 
estructura en cuatro ejes de 
intervención: transición ver-
de y sostenible, mejora de la 
eficiencia energética, transi-
ción digital y competitividad. 
El último eje incluye actuacio-
nes dirigidas a mejorar la ofer-
ta turística con nuevos equipa-
mientos o embelleciendo los 
espacios públicos, entre otros.
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elpelaoencasa, un majorero entre los 
mejores tiktokers de Canarias

Con casi dos millones de seguidores, este joven natural de Morro Jable ha conseguido un hito en su 
carrera: estar nominado a los Premios Islas en la categoría de mejor influencer en la red social Tik Tok

Mario Alonso Rodríguez, también conocido como elpelaoencasa.

Mónica Quintero
MORRO JABLE

Mario Alonso Rodrí-
guez (29 años) es un 
joven sencillo, na-

tural de Morro Jable, que vive 
con su madre, a la que adora 
por encima de todo: “con mi 
madre hasta la muerte”, dice 
con rotundidad. Sin embargo, 
cuando entra en su cuarto (sus 
dominios, su reino) este joven 
afable se transforma en uno de 
los influencers más seguidos 
de Canarias, elpelaoenlacasa.

Con 1,9 millones de segui-
dores en Tik Tok, este joven 
creador acudirá el próximo 30 
de septiembre a Gran Canaria 
como nominado a los Premios 
Islas en la categoría de mejor 
influencer en la red social de 
origen chino. Para él, como no 
puede ser de otra forma, es “un 
orgullo haber sido nominado a 
estos premios” en un mundo 
tan saturado de mensajes e in-
fluencers, si bien a día de hoy 
“no termino de ser consciente 
de todo lo que me está pasan-
do. Seguramente cuando esté 
allí empezaré a creer un poco 
más lo que estoy viviendo”.
Pero, ¿cómo llegó elpelaoen-
lacasa a este punto de su vida?

Antes de la pandemia, Mario 
Alonso se dedicaba al mundo 
de la danza, pero con el confi-
namiento tiene que aparcar lo 
de bailar y dirige su atención 
al mundo de las redes sociales, 
que conocía pero a las que no 
prestaba tanta atención, a di-
ferencia de otras personas de 
su generación. Así las cosas, 
en febrero de 2021 se anima a 
grabar, editar y publicar su pri-
mer vídeo en Tik Tok; dos días 
más tarde, publicaría el segun-
do de sus vídeos y así hasta el 
día de hoy. “Los primeros ví-
deos eran random (de temá-
ticas aleatorias), pero a par-
tir del tercero funcionó bien 
y me sentía cómodo hacien-
do vídeos de este estilo”. Y es 
que, frente a otros tiktokers 
que crean contenidos sobre 
moda, música, rutinas de be-

lleza y estilo de vida, humor 
y un largo etcétera, elpelaoen-
casa se dedica principalmente 
a crear relatos de misterio, in-
triga y el mundo sobrenatural, 
si bien a veces se anima con 
otros temas. “Soy del sur de 
Fuerteventura y me he criado 
con historias como la Luz de 
Mafasca. Me gusta el miste-
rio y quise darle una vuelta a 
este mundo de lo desconoci-
do”, asegura. 

Mario jamás pensó que al-
gún día se podría dedicar a esto 
de las redes sociales, pero aho-
ra no entiende la vida sin ellas. 

“Soy un privilegiado porque 
he podido hacer de mi afición 
mi trabajo”, señala, añadien-
do que “de alguna manera la 
vida me estaba preparando 
para ello”. Y es que la danza 
le enseñó a superar cualquier 
miedo escénico; pero, además, 
saber editar vídeos y cancio-
nes (él se encargaba de editar 
la parte musical de algunos es-
pectáculos drags) le facilitó la 
tarea de editar sus propios ví-
deos antes de subirlos a la red 
social.

SÍNDROME DEL IMPOSTOR. En 

ocasiones, lo que peor lleva es 
el estrés mental de esta labor 
ya que, a la responsabilidad 
de sacar tres vídeos diarios 
(“si te vas el fin de semana, 
tienes que dejarlo todo prepa-
rado antes”, asegura), surge la 
duda de si los contenidos es-
tarán a la altura de las expec-
tativas de sus seguidores. “Al 
final los vídeos tienen buena 
respuesta, pero hasta que no 
los subo y veo las reacciones, 
me castigo mucho. A veces 
siento que tengo el síndrome 
del impostor”.  También ha 
aprendido a que no le afecten 

los comentarios negativos de 
los haters (enemigos).

El próximo mes de septiem-
bre se sabrá si es oficialmen-
te el mejor tiktoker de Cana-
rias, pero esto es algo que no 
le quita el sueño. Para Mario 
Alonso y su alter ego, elpe-
laoencasa, lo más importante 
es disfrutar de este momen-
to, crear nuevos contenidos y 
seguir interactuando diaria-
mente con sus casi dos millo-
nes de seguidores. “Soy cons-
ciente de la suerte que tengo 
en mi vida porque no la sien-
to vacía”. 



PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Acción 
Social del Cabildo de 
Fuerteventura ha culmina-
do el expediente para sacar 
a licitación la gestión de la 
Piscina Terapéutica insu-
lar. Se trata de un recurso 
muy esperado por usuarios 
y familiares, que está ubi-
cado en el Complejo Insu-
lar de Atención a la Dis-
capacidad, en Puerto del 
Rosario.

A través de esta gestión 
se prevé licitar un contra-
to mixto para la puesta en 
funcionamiento y gestión 
de las instalaciones. El 

contrato se licita por casi 
513.000 euros, con un pe-
riodo de ejecución de tres 
años. 

Para la presidenta del Ca-
bildo, Lola García, “este es 
un gran avance para poder 
poner en funcionamiento 
un servicio que es muy de-
mandado por la población 
de Fuerteventura. Desde 
el Cabildo trabajamos por 
y para las personas, por 
lo que es importante con-
tar con este tipo de presta-
ciones que contribuyen a 
mejorar la calidad de vida 
de los que aquí vivimos”, 
añadió.

Por su parte, el conseje-
ro de Acción Social, Víc-
tor Alonso, explicó que “la 
puesta en funcionamien-
to de este servicio asisten-
cial supone un salto cuali-
tativo en la calidad de vida 
de las personas con diver-
sidad funcional y personas 
mayores usuarias de la red 
de centros y servicios so-
ciosanitarios del Cabildo 
de Fuerteventura”. Alon-
so apuntó que, “en una se-
gunda fase, se estudia la 
posibilidad de ampliar este 
servicio a las asociaciones 
que se dedican a la diver-
sidad funcional en la Isla”. 

A licitación la Piscina Terapéutica 
del Cabildo por 513.000 euros

Fuerteventura
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DISFRUTAR RESPONSABLEMENTE DE LA NATURALEZA. La Consejería de Medio Am-
biente y Caza del Cabildo de Fuerteventura hace un llamamiento a turistas y residentes para dis-
frutar este verano en Fuerteventura respetando y protegiendo las costas, playas, parques natura-
les y las especies endémicas que habitan en la Isla. Es importante que la población adopte unos 
hábitos  sostenibles para conservar el entorno en buen estado y reducir así la huella ecológica.

Víctor Alonso y Lola García. 

ALEJO SOLER

Encuentro en un 
parque de atracciones

Sentado a la sombra del árbol de las “mil historias inventadas”, 
observaba el paso de las cientos de personas que ese mismo día 
habíamos elegido ir en familia al parque de atracciones que se 

encontraba a las afueras de la ciudad. El calor sofocante del día ponía 
a prueba mi auto exigida espera envuelta en el miedo, no sé si irra-
cional, de los que no soportamos las alturas y acrobacias de los me-
canismos supuestamente destinados al disfrute y al entretenimiento. 
Tengo que decir que estos lugares me producen algo de estrés, por 
lo que evito un sufrimiento innecesario optando por buscar en su in-
terior los lugares más idóneos para hacer menos lesiva mi espera. Y 
así, sumido en la fragilidad del tiempo, que hace divagar mis pensa-
mientos hacia otros lugares de recorridos largos y distantes, apareció 
a mi lado una chica de tez morena sujetando un carro de bebé, ves-
tida con pantalones anchos, zapatillas deportivas, camisa holgada y 
una gorra de color blanco que cubría su cabeza. Una primera mirada 
caduca llegó acompañada de ese instante fugaz y verbal que trae un 
<<hola>> apenas audible, de sonrisa forzada sin dientes, que pare-
ce estar sujeta a la amabilidad y aparente alegría que debe obligada-
mente cumplir un espacio de divertimento como aquel. Sin embargo, 
bajo aquel atuendo poco llamativo, no pude evitar mirarla a los ojos 
durante un breve instante, el suficiente para intentar comprender, por 
qué sus pupilas desprendían una antojada realidad diferente llena de 
nostalgia y de ganas contenidas por vivir. Pecando de sociólogo de 
tres al cuarto, traté de entender la soledad manifiesta de su mirada, la 
cual parecía secuestrada por la infelicidad. Bajo el paraguas que da 
un tiempo sin definir, me imaginé su propia historia y el por qué de 
su encubierta desdicha. Pero de repente, ensimismado en mis pensa-
mientos, sentí cómo el niño que llevaba en el interior del carrito se 
desperezaba lentamente llamándola tiernamente Aysha, lo que supu-
so para mí una revelación, pues haciendo uso del buscador de Goo-
gle pude descubrir que dicho nombre significa la “viva”, la “llena de 
vitalidad”, algo que me hizo pensar que era el nombre más acorde a 
lo que realmente radiaba su alma.

“Aysha, de mirada triste y con apenas 25 años recién cumplidos, mi-
raba con añoranza a las familias del parque preguntándose, una y otra 
vez, por qué a ella se la prohibía subir a las atracciones como al resto 
de mujeres y poder así disfrutar de un instante de felicidad en forma 
de adrenalina desbocada. Y es que en numerosas ocasiones había in-
tentado convencer a su marido que no tenía nada de malo divertirse un 
poco lejos de casa y las miradas escrutadoras de una familia que sólo 
pensaban en guardar un irracional decoro. Sin embargo, la negativa 
se repite una y otra vez desde que las familias de ambos contrayentes 
apalabraron su casamiento con apenas 13 años, momento en el que 
su destino tomó el rumbo de las manos de su padre a los de la fami-
lia de su futuro esposo. Las normas y más normas escritas y no escri-
tas sumieron en una total dependencia a Aysha, contrayéndola como 
ser, sumiendo su carácter en una amargura difícil de reconciliar con 
sus ansias con algo que le pertenece por derecho, LA LIBERTAD.”

Ensimismado en esta historia “imaginaria” de Aysha, vi como se 
acercaba a ella un hombre de unos 50 años o más, sujetando de la 
mano dos niños que reían de felicidad por lo bien que se lo habían 
pasado en las atracciones de agua. No entendí el idioma, pero el gesto 
de Aysha levantándose rápidamente para seguir arrastrando el carro y 
con él sus ilusiones, se desvanecieron entre los caminos que configu-
raban las distintas atracciones del parque.

Según estimaciones de UNICEF, el matrimonio infantil afecta tan-
to a niños como a niñas, aunque en mayor medida a las niñas, siendo 
forzadas cada año más de 12 millones de ellas.

Shirley Campbel- Rotundamente negra
Me niego rotundamente/ A negar mi voz,
Mi sangre y mi piel./ Porque me acepto,
Rotundamente libre,/ Rotundamente negra,
Rotundamente hermosa.
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El Cabildo crea un instrumento 
para agilizar las autorizaciones de 
eventos en espacios naturales

Consejo de Gobierno del Cabildo de Fuerteventura.

Imagen de archivo de aceitunas en la almazara de Pozo Negro.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo de Gobierno del 
Cabildo de Fuerteventura ha 
acordado crear y regular un 
órgano que permita coordinar 
todos los informes y autoriza-
ciones que se necesitan para 
la tramitación de instrumentos 
de ordenación, así como para 
la celebración de eventos y ac-
tividades en el medio natural.

La autorización de eventos 
de diversa índole conlleva la 
intervención de diferentes ser-
vicios y departamentos, así 
como la expedición de diver-

sos permisos o informes por 
parte del Cabildo. Esta cir-
cunstancia obligaba al ciuda-
dano a acudir a los diferentes 
departamentos, lo que ralenti-
zaba los procedimientos para 
poder obtenerlos. 

“Por este motivo, es necesa-
rio contar con un instrumento 
que unifique los criterios y per-
mita tener un informe único a 
la hora de conceder estas au-
torizaciones. Esto va a aportar 
mayor agilidad, eficacia y se-
guridad jurídica a la adminis-
tración”, explicó la presidenta 
del Cabildo, Lola García.

La consejera de Ordenación 

LA FOTONOTICIA

NUEVOS CAZADORES. El consejero de Caza del Cabildo, Carlos Rodríguez, felicitó a los 20 nuevos cazado-
res por haber cumplido los requisitos para obtener su licencia. Además, hizo hincapié en la importancia de prac-
ticar la caza de manera responsable y sostenible, siempre respetando el medio ambiente y las zonas protegidas.

del Territorio, Nereida Cale-
ro, señaló que “lo que se bus-
ca es dar agilidad y una mayor 
coordinación entre los distin-
tos departamentos a la hora 
de informar la tramitación de 
determinados asuntos, lo que 
se traducirá en una mayor efi-
ciencia en los servicios que el 
Cabildo ofrece a la ciudada-
nía”. Para Nereida Calero, un 
ejemplo claro son los eventos 
deportivos que se desarrollan 
en medios naturales y que im-
plican una intervención de los 
distintos departamentos. “Con 
este informe único confluyen 
los trámites y plazos”.

La almazara insular, lista para 
la campaña de la aceituna
POZO NEGRO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha puesto a disposición de los 
olivicultores de la Isla su ser-
vicio de almazara para la ela-
boración de aceite de oliva, 
con la llegada de la tempo-
rada de recogida de aceituna. 
Este servicio está disponible 
en la Granja Experimental de 
Pozo Negro. 

Para el correcto funciona-
miento del servicio, se debe 
hacer entrega de un mínimo 
de 200 kilogramos por pro-
ductor y comunicarlo previa-
mente a través del teléfono de 

la granja: 928 87 80 66. 
La presidenta del Cabildo y 

responsable del área de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca, 
Lola García, agradeció “el 
esfuerzo que hacen los oli-
vicultores de Fuerteventura, 
que mantienen año tras año 
la excelencia de un producto 
majorero que es cada vez más 
reconocido dentro y fuera de 
la Isla”. “Desde el Cabildo, 
seguiremos apoyando y for-
taleciendo este sector, para 
avanzar en su profesionaliza-
ción y hacerlo cada vez más 
competitivo”, añadió.



LA FOTONOTICIA

NUEVOS ÉXITOS DE LOS QUESOS MAJOREROS. Lola García, 
presidenta del Cabildo de Fuerteventura y responsable del Área insu-
lar de Agricultura, Ganadería y Pesca, felicitó a las queserías de Fuerte-
ventura que resultaron ganadoras en el Concurso Oficial Agrocanarias 
2023, que organiza el Gobierno de Canarias, a través del Instituto Cana-
rio de Calidad Agroalimentaria (ICCA).  De Fuerteventura fueron reco-
nocidos con la Gran Medalla de Oro el queso Maxorata tierno de cabra 
de Grupo Ganaderos de Fuerteventura, quesos semicurado y curado de 
cabra untados con pimentón y gofio, respectivamente, de Julián Díaz, 
así como los quesos de leche cruda semicurado de cabra untado con 
pimentón y curado de oveja untado con gofio de Ganadería La Pared, 
además del queso de leche cruda curado de cabra untado con pimentón 
de Quesos de Tetir. 

liar la situación de desabaste-
cimiento en la zona sur, en un 
momento, además, en el que 
se alcanzan los niveles más al-
tos de consumo de los meses 
de verano”.

Tanto Lola García como 
Adargoma Hernández desta-

can la necesidad de continuar 
con el resto de acciones que ya 
se encuentran en ejecución o 
en estado avanzado de contra-
tación. Todo ello, con el fin de 
mejorar la situación del sumi-
nistro de agua en todo el terri-
torio insular. 

PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha renovado, en sesión ex-
traordinaria, los miembros del 
Consejo Rector de la Reserva 
de la Biosfera, el órgano cole-
giado que tiene como función 
principal evaluar su estado y 
evolución. 

Durante la sesión, la presi-
denta del Cabildo, Lola Gar-
cía, destacó la importancia 
de constituir el Consejo Rec-
tor de la Biosfera, un órgano 
fundamental para la conserva-
ción del medio natural y el de-
sarrollo económico sostenible 
de Fuerteventura.

Por su parte, la consejera de 
Reserva de la Biosfera, Marle-
ne Figueroa, agradeció la dis-
posición de todos los grupos 
políticos del Cabildo, repre-
sentantes de los ayuntamien-
tos, Gobierno de Canarias, 
Ministerio de Medio Ambien-
te y los consejos Científico y 
de Participación Ciudadana 
que conforman este órgano. 

De esta manera, quedaron 

designados como representan-
tes de los grupos políticos del 
Cabildo de Fuerteventura el 
consejero de Medio Ambien-
te, Carlos Rodríguez (PSOE), 
y la consejera de Ordenación 
del Territorio, Nereida Cale-
ro (CC). Como representantes 
de la oposición, fueron nom-
brados Águeda Montelongo 
(AMF), Yolanda Malaquías 

(Partido Popular) y Sonia Ála-
mo (NC). 

Por parte de los ayuntamien-
tos, se nombraron como repre-
sentantes los concejales María 
Ángeles Acosta (Pájara), Da-
vid Fajardo (La Oliva), Jeni-
fer Pérez (Puerto del Rosario), 
Enrique Cerdeña (Betancuria) 
y Evelyn Ávila Hernández 
(Tuineje).

El Cabildo constituye el nuevo Consejo 
Rector de la Reserva de la Biosfera de 
Fuerteventura

Operarios instalan la desaladora portátil en la planta de Gran Tarajal.
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GRAN TARAJAL

El Consorcio de Abasteci-
miento de Aguas a Fuerte-
ventura (CAAF) continúa 
ejecutando las actuaciones 
necesarias para garantizar el 
correcto funcionamiento del 
sistema de abastecimiento de 
agua en la Isla. Por tal moti-
vo, recientemente ha finaliza-
do la instalación de un nue-
vo módulo de desalación con 
capacidad de producción de 
1.000 metros cúbicos al día en 
la planta desaladora de Gran 
Tarajal.

Esta acción forma parte de 
las actuaciones contempladas 
en la emergencia hídrica de-

clarada por el Consejo Insu-
lar de Aguas de Fuerteventu-
ra (CIAF). El CAAF adquiere 
este nuevo módulo en régi-
men de arrendamiento, hasta 
que se instale uno de manera 
definitiva. 

Según la presidenta del Ca-
bildo de Fuerteventura, Lola 
García, “para este grupo de 
Gobierno nuestra máxima 
prioridad es llevar a cabo to-
das las acciones que resul-
ten imprescindibles para ga-
rantizar el suministro en toda 
la Isla. En este caso, con una 
de las medidas más inmedia-
tas de las que han sido defini-
das por los técnicos del CAAF 

y del CIAF para mejorar la 
situación”.

Por su parte, el consejero 
insular de Aguas, Adargoma 
Hernández, explicó que “esta 
medida permitirá aumentar la 
producción del centro de Gran 
Tarajal, contribuyendo a pa-

El Cabildo instala 
una desaladora 
portátil provisional 
en la planta de Gran 
Tarajal

Consejo Rector de la Reserva de la Biosfera de Fuerteventura. 



CONVOCATORIA DE SUBVENCIONES

El periodo para solicitar estas líneas de ayudas permanecerá abierto desde el día siguiente a 
su publicación en el B.O.P Las Palmas hasta el 30 de Septiembre 2.023

AYUDAS AL FOMENTO EMPRESARIAL

Línea 1 ayuda a la creación de nuevas actividades empresariales hasta un 
máximo de 5.000€.

Línea 3 ayudas para la apertura y/o reforma de locales comerciales en 
Puerto del Rosario con un máximo de 5.000€, ligados estos a la actividad em-
presarial.

Línea 4 ayudas a proyectos de innovación social, nuevas tecnologías,  
desarrollo sostenible y promoción cultural en Puerto del Rosario con un 
máximo de 6.000 €.

El Ayuntamiento de Puerto del Rosario mediante el presente anuncio pone de 
común conocimiento la próxima apertura de plazos para solicitar las ayudas 
para el alquiler de vivienda. El plazo para presentar solicitudes será a partir del 
día siguiente de su publicación en el B.O.P.

AYUDAS A LA VIVIENDA

AYUDAS AL SECTOR PRIMARIO

Línea 1: GANADERÍA, con un máx. de 6.000€ según requisitos 
establecidos en las bases.

Línea 2: AGRICULTURA, con un máximo de 2.000€ según requisitos 
establecidos en las bases de la convocatoria.

 MÁS INFORMACIÓN
(Consultables en el área temática de Economía y Hacienda de la página web del 
Ayuntamiento de Puerto del Rosario a partir del día siguiente de su publicación 
en el B.O.P).
Las bases de las convocatorias, así como los modelos de solicitud se podrán con-
sultar tanto en el B.O.P.  Las Palmas como en el tablón de anuncios de la Sede 
Electrónica del Ayuntamiento.

AYUDAS AL SECTOR PRIMARIO

Línea 1: GANADERÍA
establecidos en las bases

CONCEJALÍA DE
 ECONOMÍA Y HACIENDA



MORRO JABLE

La Consejería de Me-
dio Ambiente del Ca-
bildo de Fuerteventu-
ra recuerda que desde 
el pasado junio el Cen-
tro de Recuperación y 
Conservación de Tor-
tugas Marinas perma-
nece abierto al públi-
co todos los martes y 
jueves, en horario de 
10.00 a 13.00 horas. 
La duración máxima de 
las visitas es de 20 mi-
nutos y son totalmente 
gratuitas.

Además, hasta fina-
les de agosto el cen-
tro, que se sitúa en el 
puerto de Morro Jable, 

contará con dos edu-
cadoras ambientales 
pertenecientes al pro-
grama de prácticas del 
Cabildo (una graduada 
en Biología y otra en 
Ciencias Ambientales), 
que guiarán a los visi-
tantes dentro del pro-
grama de Educación y 
Concienciación Am-
biental `Conocer para 
proteger´.

Por la seguridad de 
las personas y de las 
tortugas es importante 
seguir unas normas de 
conducta, como no to-
car a las tortugas y sus 
tanques, no causar mo-
lestias hablando en voz 

baja, entrar sin comi-
da, cámaras sin flash, 
no sobrepasar el borde 
de los tanques con ob-
jetos o tener cuidado 
porque estos animales 
poseen una mandíbula 
muy potente.

El Centro de Recupe-
ración y Conservación 
cuenta actualmente con 
tortugas nacidas en Co-
fete dentro del Proyecto 
de “Ampliación de há-
bitat reproductor de la 
tortuga boba (Caretta 
caretta) en la Macaro-
nesia” y ejemplares de 
tortugas han sido ha-
lladas heridas y resca-
tadas a través del 112.

Las tortugas se podrán visitar los 
martes y jueves en Morro Jable

Fuerteventura
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UN JOVEN MAJORERO EN LA RUTA QUETZAL 2023. La presidenta del Cabil-
do de Fuerteventura, Lola García, y el consejero de Educación y Juventud, Adargoma 
Hernández, recibieron a Daniel Tomás Pérez, estudiante majorero de 15 años que par-
ticipó en la Ruta Quetzal 2023. En el acto estuvieron presentes familiares, represen-
tantes del AMPA y el director del IES San Diego de Alcalá, José Luis Hernández.

Centro de Recuperación y Conservación de Tortugas Marinas.

NICOLÁS GUTIÉRREZ ORAMAS

De nacionalismo, de 
pactos y de repartos

La Educación es una de las principales competencias de las Comunida-
des Autónomas y en Canarias en mayor medida, si cabe, porque partía-
mos de unas condiciones precarias en el momento de las transferencias 

efectuadas por el Estado.
En ese momento se reclamaba un modelo educativo basado en la realidad 

de nuestro archipiélago y no en el existente en ese momento en el Estado, di-
señado en Madrid y excluyente de la realidad canaria. 

Con el paso de los años, y con mucho esfuerzo y participación de las comu-
nidades educativas, se han logrado unos avances muy significativos que cul-
minaron en el año 2014 con la aprobación de la Ley Canaria de Educación, 
pero con el voto en contra del PP.

Somos muchos los que dentro del nacionalismo defendemos la necesidad de 
dar un paso adelante y aplicarnos en la tarea de la construcción nacional cana-
ria, con un proyecto de identidad nacional, comprometido con nuestra forma 
de ser, defendiendo sin ambigüedades nuestras estructuras educativas, cultu-
rales y comunicativas propias.

 Es lamentable que, después de cuarenta años de autonomía y con las com-
petencias en Educación por parte del Gobierno de Canarias y a pesar de los 
avances logrados, no hayamos sido capaces de poner en marcha las bases de la 
Escuela Canaria que marque nuestro avance como pueblo, con unos Conteni-
dos Canarios ajustados a nuestra realidad y la defensa de nuestra idiosincrasia.

 Los resultados de las Elecciones del 28 de mayo del año en curso hacían 
necesaria la configuración de pactos para lograr la gobernabilidad de nuestra 
comunidad, cosa lógica y normal en los tiempos que corren.

No es intención de estas líneas analizar las decisiones tomadas por cada 
partido político para lograr la estabilidad necesaria durante los próximos cua-
tro años, pero considero que existían otras opciones de pacto progresista en 
nuestra comunidad como, por ejemplo, el firmado en la isla de Fuerteventura 
con el Pacto CC-PSOE.

Lo que sí llama la atención es el reparto realizado por el Presidente del Go-
bierno de Canarias en la asignación de las áreas que corresponden a cada so-
cio. Y he aquí mi asombro. Coalición Canaria, partido de corte nacionalista, 
pacta dentro del reparto de las áreas que la Consejería de Educación sea com-
petencia del Partido Popular. ¡Un partido nacionalista se desprende de una de 
las áreas más sensibles dentro del organigrama del Gobierno de Canarias! Y 
no solo se desprende, sino que se lo pone en bandeja al Partido Popular. 

Recordemos que el Partido Popular impuso la Ley Orgánica para la mejora 
de la calidad educativa (LOMCE) llamada también Ley Wert; recordar que 
ha sido una de las Leyes más contestadas y controvertida por todos los sec-
tores relacionados con la educación de los últimos cuarenta años, además de 
otras acciones como votar en contra de la Ley Canaria de Educación, supri-
mir competencias a los consejos escolares o apoyar la segregación del alum-
nado por sexos.

He luchado, primero como docente y luego desde los cargos de responsa-
bilidad que he ocupado, para tener una educación acorde con las necesidades 
de nuestro pueblo, y para lograrlo hemos de contar, primeramente, con el de-
sarrollo y aplicación de la Ley Canaria de Educación, dotándola de las parti-
das presupuestarias necesarias, para llegar al 5 % del PIB, tal y como se re-
coge en la misma.

Señor consejero de Educación, se encuentra usted con una Consejería muy 
sensible para todos los canarios y canarias y, aún terminando de escribir estas 
líneas, no me creo que el señor Presidente del Gobierno y Secretario Gene-
ral de Coalición Canaria, don Fernando Clavijo, haya realizado tal dislate con 
nuestra educación, poniéndola en manos de su partido.

Estimado Poli, quiero pensar que la estrategia del Presidente sea llevarte a 
un callejón sin salida y hacerte responsable de los conflictos que pueda gene-
rar en las comunidades educativas la aplicación de postulados defendidos, en 
épocas anteriores, por tu partido y a una gestión de la educación que él y el 
sector mas afín a los dictados del Partido Popular, léase los descendientes de 
la vieja ATI, quieren introducir basándose en los compromisos de los repartos 
del pacto, para imponerlos por debajo de la mesa. 

Nacionalismo, sí; pactos, también. Pero repartos a cuenta de dar pasos atrás 
en la educación en Canarias, no, por favor.
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El Cabildo avanza un nuevo paso en 
la ejecución del eje norte-sur
lRemite al Gobierno canario los informes requeridos para la 
ejecución del tramo que va desde el Aeropuerto a Pozo Negro 

Tramo actual de la FV-2 en dirección a Pozo Negro.

Alonso y García reciben a los representantes de Cabo Verde.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha remitido al Gobierno de 
Canarias los informes requeri-
dos con el fin de avanzar en los 
trámites para la ejecución del 
tramo de autovía Aeropuerto-
Cruce de Pozo Negro, que for-
ma parte del eje norte-sur de 
Fuerteventura.

La presidenta insular, Lola 
García, explicó que “nada 
más incorporarnos al Cabil-
do, hemos dado la prioridad 
que este merece un proyecto 

estratégico y prioritario para 
la Isla”. “Somos conscientes 
de la enorme importancia que 
tiene para el bienestar de la 
población, el desarrollo eco-
nómico y para mejorar la se-
guridad vial de residentes y vi-
sitantes”, añade. 

Para el vicepresidente y con-
sejero de Obras, Blas Acos-
ta, “esta es una actuación que 
debe hacerse realidad cuanto 
antes. Estamos hablando de un 
proyecto muy esperado por la 
población majorera, ya que la 
actual carretera FV-2 es insufi-
ciente para el tráfico de la vía”.

De esta manera, los servi-
cios de Ordenación del Terri-
torio y Patrimonio Cultural, 
que dirigen Nereida Calero y 
Rayco León, respectivamente; 
han dado ya traslado de los in-
formes requeridos por el Go-
bierno de Canarias para poder 
avanzar en la redacción del 
proyecto de autovía que co-
rresponde al tramo más con-
gestionado de todo el terri-
torio insular. Se trata de un 
proyecto que podrá finalmente 
ver la luz tras numerosos blo-
queos que lo han tenido para-
lizado durante años.

El Cabildo refuerza su 
cooperación con el sector 
primario de Cabo Verde
PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabildo de 
Fuerteventura, Lola García, 
recibió al diputado nacional 
de Cabo Verde y presidente 
de la Asamblea Municipal de 
Boa Vista, Walter Évora. Es-
tuvieron presentes, además, 
el consejero de Cooperación 
Internacional, Víctor Alonso; 
y el cónsul honorario de Es-
paña en Boavista, Francisco 
Hormiga.

García agradeció la visita 
oficial del diputado nacional 
y expresó la total voluntad 
del Cabildo por reforzar las 
relaciones entre Fuerteventu-
ra y Cabo Verde. Asimismo, 
resaltó la importancia de esta 
cooperación internacional, 

“que va a fortalecer esa rela-
ción que la Isla majorera tiene 
con Cabo Verde desde hace 
muchos años”. La presidenta 
insular hizo así referencia al 
convenio de cooperación sus-
crito con el Cabildo para fa-
vorecer el desarrollo econó-
mico de ambas comunidades.

Durante la reunión, los 
presentes caboverdianos re-
saltaron la cooperación en-
tra ambas comunidades para 
potenciar en Boa Vista una 
futura Granja Experimental 
que tendrá como modelo la 
de Fuerteventura (Pozo Ne-
gro). Esta colaboración per-
mitirá potenciar la activi-
dad agropecuaria en la isla 
caboverdiana.

PUERTO DEL ROSARIO

La Asamblea General del 
Grupo de Acción Costera 
de Fuerteventura ha acorda-
do la composición de su Jun-
ta Directiva, con Lola García 
como presidenta. El Grupo 
de Acción Costera de Fuer-
teventura (GAC-FTV) es una 
asociación sin ánimo de lu-
cro, que actúa como núcleo 
de convergencia y represen-
tación de las personas, orga-
nizaciones y agentes socioe-
conómicos interesados en el 
Desarrollo Sostenible de las 
Zonas Marítimas-Costeras de 

la isla de Fuerteventura. 
En la reunión se dio cuen-

ta de la evaluación del cierre 
del Fondo Europeo Maríti-
mo y de Pesca para el perío-
do 2014-2020, como entidad 
colaboradora de la Conseje-
ría de Agricultura, Ganadería 
y Pesca del Gobierno de Ca-
narias en la gestión y control 
de subvenciones en ejecución 
de la Estrategia de Desarrollo 
Local Participativo en Fuer-
teventura, y cuyo importe as-
cendía a 468.886 euros.

Por otro lado, se informó 
de que el GAC-FTV es be-

neficiario de una subven-
ción directa de la Conseje-
ría de Agricultura, Ganadería 
y Pesca del Gobierno de Ca-
narias, por importe de 98.305 
euros, para la financiación de 
actividades de Cooperación 
Interterritorial de los Grupos 
de Acción Local Pesquero de 
Canarias. Entre las actuacio-
nes propuestas por los socios 
del GAC-FTV, y aprobada en 
asamblea, se encuentra la or-
ganización del “I Encuentro 
de buceadores recreativos de 
Fuerteventura”, para conocer 
la situación actual del buceo.

Constituida la Junta Directiva del Grupo de 
Acción Costera de Fuerteventura



La Oliva.

LA OLIVA

La Consejería de Turismo 
y Empleo ha concedido una 
subvención de 5.991.345 eu-
ros al Ayuntamiento de La 
Oliva para acometer el Plan de 
Sostenibilidad Turística ‘Na-
turalmente La Oliva’, con car-
go a los fondos europeos Next 
Generation.

El proyecto, promovido por 
el Consistorio, persigue man-
tener el atractivo y la competi-
tividad del destino a través de 
la creación de rutas y sende-
ros, la recuperación de los te-
rrenos y cultivos, el desarrollo 
de nuevos productos turísticos 
como alternativa al sol y pla-
ya y la puesta en valor del pa-
trimonio histórico, cultural y 
gastronómico.

La consejera de Turismo y 
Empleo, Jessica de León, des-
tacó que “la ejecución de es-

tas actuaciones permitirán 
la implantación de un mode-
lo de municipio basado en la 
sostenibilidad y el respeto al 
medioambiente en el ámbito 
del turismo”.

Los Planes de Sostenibili-
dad Turística en Destino, en 
su convocatoria extraordinaria 
de 2023, cuentan con un pre-
supuesto de 41.340.000 euros 
para Canarias de fondos Next 
Generation, distribuidos en-
tre los planes presentados por 
los ayuntamientos de La Oli-
va, Pájara, Tejeda, Candelaria 
y Vallehermoso; los cabildos 
de Gran Canaria y Lanzarote, 
y varias actuaciones de cohe-
sión entre destinos a favor de 
diferentes entidades locales 
del Archipiélago.

   
PREMIOS TURISMO. En el marco 
de los Premios de Turismo Is-

La Oliva recibe 5,9 millones 
para su Plan de Sostenibilidad
•El Hotel Riu Oliva Beach recibe el premio Proyección 
Internacional de Canarias

Jessica de León junto a su antecesora, Yaiza Castilla.
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las Canarias, el jurado de los 
mismos ha designado al Hotel 
Riu Oliva Beach con el pre-
mio Proyección Internacio-
nal de Canarias. El histórico 
hotel fue una propuesta de la 
Federación de Empresarios de 
Hostelería y Turismo de Las 
Palmas, la Asociación Hote-
lera y Extrahotelera de Santa 
Cruz de Tenerife y la Federa-
ción Turística de Lanzarote. 

El Hotel Riu Oliva Beach es 
un establecimiento pionero de 
la actividad turística del nor-
te de la Isla, que se convir-
tió en la década de los años 
70 en un referente del turis-
mo nacional y centroeuropeo 
de calidad.

El acto de entrega de los 
Premios de Turismo Islas Ca-
narias se realizará en una ce-
remonia que se celebrará el 
próximo mes de septiembre.

De León: “Lo mejor de 
Fuerteventura es su naturaleza y 
ahí tenemos el 70% del destino”
S/C DE TENERIFE

-¿Hacia dónde se deben di-
rigir las políticas turísticas 
de Canarias en el horizon-
te próximo? 
-Pretendemos impulsar una 
agenda reformista en Cana-
rias que actualice leyes que 
ahora mismo no están dando 
respuesta a los nuevos retos 
que tiene la industria: desde 
potenciar y adaptar los in-
centivos para la rehabilita-
ción, renovación e impacto y 
mejora en el espacio público 
turístico, en las infraestruc-
turas que nos permita man-
tener la competitividad del 
destino o en la regeneración 
de espacios degradados des-
de urbanos hasta naturales; 
hasta regular el uso de vi-
vienda turística y definir y 
adaptar el decreto al nuevo 
contexto, sin olvidar la rea-
lidad social de Canarias o 
contemplar la sostenibilidad 
o la digitalización como fac-
tores que dotan de excelen-
cia al sector. Va a ser un reto 
difícil porque los cambios 
normativos nunca son fáci-
les, nunca satisfacen a todas 
las partes, pero abriremos un 
proceso de estudio, reflexión 
y diálago en aras de que el 
destino Islas Canarias y la 
realidad social de Canarias 

sea mejor de la que hemos 
encontrado. Ganaremos en 
competitividad y, a su vez, 
mejoraremos la calidad de 
vida de los canarios.  
-¿Cuál tiene que ser el en-
caje de Fuerteventura en 
ese contexto?
-Fuerteventura es un dia-
mante en bruto. Lo mejor 
del destino nos lo ha dado 
la naturaleza y ahí ya tene-
mos casi el 70% del destino. 
Además, en los últimos años 
hemos asistido a un proceso 
de renovación de la planta 
hotelera y extrahotelera, ga-
nando en calidad, y al naci-
miento y puesta en valor de 
nuevos segmentos como el 
gastronómico, que no solo ha 
ido ganando en calidad sino 
también en variedad. Po-
dríamos ser líderes en turis-
mo deportivo si siguiéramos 
en la estela del Plan Estraté-
gico donde se contemplaban 
la formación, la red de in-
fraestructuras y estrategia de 
promoción. Todo eso encaja 
perfectamente con la estra-
tegia de Canarias. Lo que sí 
haré es mejorar la comunica-
ción con los Cabildos insula-
res para compartir sinergias 
y ayudarles en sus políticas 
de promoción en todo lo que 
sea posible. 



“Creo que habrá gobierno y estará liderado 
por Pedro Sánchez. Hay mucha ilusión”
Mónica Quintero

-¿Cuál fue su primer pensa-
miento nada más confirmar-
se que había sido reelegida 
senadora? 
-Que la ciudadanía ha sabi-
do ver nuestra gestión, nos ha 
dado su confianza. La gente no 
quiere volver para atrás. 
-Hay muchos temas relacio-
nados con la Administración 
central que afectan a Fuer-
teventura. ¿Cuál es el que se 
tiene que tratar con priori-
dad y por qué?
-Pues lo que recogimos en el 
programa electoral, que res-
ponde a las principales preo-
cupaciones de los ciudadanos 
de nuestra isla. Entre ellas, la 
conectividad y el precio de los 
billetes; ampliar las plantillas 
de personal de los servicios 
del Estado y mejorar sus in-
fraestructuras; el problema de 
la vivienda y el agua, que es 
una prioridad para los Ayunta-

mientos y Cabildo; etc. La co-
laboración y la coordinación 
entre todos tiene que estar pre-
sentes. Es fundamental.
-La seguridad y la falta de 
medios, sobre todo huma-
nos, pero también materia-
les, están entre las princi-
pales preocupaciones de los 
ciudadanos. ¿Qué se puede 
hacer desde el Senado para 
atender esta demanda?
-Insistir en reclamar las nece-
sidades que tenemos como isla 
en cuanto al aumento de po-
blación y las características de 
nuestro territorio, que hacen 
que sea necesario actualizar la 
plantilla y aumentar el núme-
ro de efectivos. Las distancias 
en la Isla son grandes, con mu-
cha población concentrada en 
distintos núcleos y somos re-
gión frontera, entre otros as-
pectos. Además, está pendien-
te la construcción del nuevo 
edificio de la casa cuartel de la 

Guardia Civil, por lo que ha-
brá que retomar el expediente 
con el Cabildo. 
-La playa de El Castillo y su 
avenida siguen esperando 
por ese último impulso que 
permita su total rehabilita-
ción. ¿Está en su agenda este 
asunto?
-Sin duda lo está. Seguirá sien-
do un asunto a seguir para que 
se materialice la ejecución de 
ambos proyectos. En la legis-
latura pasada mantuvimos va-
rias reuniones, en las que estu-
vieron el alcalde y el concejal 
responsable, tanto con el Mi-
nisterio como con la Dirección 
General de Costas para ver el 
estado y la licitación de los 
dos proyectos pendientes, que 
son la ampliación y mejora del 
nuevo paseo marítimo y el es-
tudio de adecuación de la zona 
norte de la playa. El proyecto 
de la ampliación y mejora del 
paseo tuvo que modificarse 

y actualizarse, y su licitación 
está pendiente de recibir infor-
me favorable del Ayuntamien-
to, ya que se tiene que modifi-
car las normas subsidiarias. En 
cuanto a la redacción del pro-
yecto de adecuación de la zona 
norte de la playa, se quedó de-
sierto en varias ocasiones por 
lo que finalmente se realizó un 
encargo al medio propio de 
la Administración TRAGSA-
TEC el 17 de abril. Se encuen-
tra en ejecución, cuyo plazo es 
de 12 meses.
-Tras conformarse el nue-
vo Gobierno será el momen-
to para elaborar los nuevos 
presupuestos. ¿Qué temas 
de Fuerteventura tienen que 
estar presentes en las futuras 
cuentas? 
-Tenemos importantes retos 
que abordar como isla en mate-
ria de vivienda o de agua, ade-
más de para seguir reforzando 
la conectividad aérea a través 

de medidas que compensen el 
encarecimiento de los billetes. 
Ello sin olvidar las inversiones 
en  paseos marítimos, las me-
joras en infraestructuras para 
las Fuerzas y Cuerpos de Se-
guridad del Estado y el nue-
vo edificio de la Tesorería Ge-
neral de la Seguridad Social, 
cuya licitación quedó desier-
ta y está pendiente de volver a 
sacarse a concurso en este año. 
Todo ello atendiendo a las de-
mandas del Cabildo insular y 
de los Ayuntamientos.
-En su opinión, ¿habrá go-
bierno o habrá que ir a una 
nueva cita con las urnas?
-En mi opinión, vista la reali-
dad territorial del país y la in-
quietante amenaza de posibles 
retrocesos  sociales, creo que 
habrá gobierno y estará  lide-
rado por Pedro Sánchez. Hay 
muchas ganas e ilusión por se-
guir transformando el país y 
mejorando la vida de la gente.

La entrevista. 
PALOMA HERNÁNDEZ CEREZO
lSENADORA ELECTA POR LA ISLA DE FUERTEVENTURA
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Paloma Hernández Cerezo, en el centro de la imagen, arropada por parte de sus compañeros tras conocerse los resultados la noche del 23J. 

Política



Imagen de archivo de un trabajador del sector servicios.

LA FOTONOTICIA

RELEVO GENERACIONAL. En el marco del proyecto ‘EnRedArte’, 
impulsado por el Servicio de Artesanía del Cabildo majorero, se desarro-
lló el Taller de Elaboración de bolso de cuero, cosido a mano, pintado y 
labrado, con el objetivo de potenciar el relevo generacional.

CANARIAS

Canarias fue la comunidad au-
tónoma que más empleo creó 
en el último año, al sumar 
49.700 ocupados más que en 
2022 (+5,23%), según se ex-
trae de la Encuesta de Pobla-
ción Activa (EPA) correspon-
diente al segundo trimestre. 
Con ello, el Archipiélago cerró 
junio con un total de 999.110 
personas ocupadas, una cifra 
histórica que roza, por prime-
ra vez, el millón de empleados 
en el territorio.

Estos datos sitúan la Tasa 
de Empleo en un 50,31%, el 
segundo registro más alto en 

Canarias desde 2008. Si se 
atiende la comparación tri-
mestral, el empleo también 
anota una tendencia positiva, 
con 21.900 empleados más 
que en el primer trimestre del 
año (+2,24%). 

En lo que respecta a las ci-
fras de desempleo, el núme-
ro de parados se redujo en 
22.700 personas frente al tri-
mestre anterior (-11,2%), y 
cayó en 25.200 en el acumu-
lado de todo el año (-12,2%). 
Así, el Archipiélago cerró el 
mes de junio con 179.800 per-
sonas paradas, 999.100 ocu-
padas y una población activa 

Las Islas rozan el millón de 
ocupados según el último 
informe de la EPA

MADRID

El Ministerio de Asuntos Eco-
nómicos y Transformación 
Digital publicó la resolución 
provisional de la convocatoria 
del programa UNICO Redes 
5G Backhaul, que acelerará el 
despliegue de esta tecnología 
en zonas rurales de Canarias 
junto con el programa UNICO 
Redes 5G Activas, cuya orden 
de bases se aprobó el pasado 
26 de junio tras la aprobación 
del programa por la Comisión 
Europea.

Canarias obtiene 12,9 millones de euros para implantar 
el 5G en municipios de menos de 10.000 habitantes

Estos dos programas UNI-
CO, financiados con fondos 
europeos Next Generation 
EU en el marco del Plan de 
Recuperación y alineado con 
los objetivos de la agenda Es-
paña Digital 2026, suponen 
una inversión de 12.931.996 
euros para el despliegue del 
5G en municipios de menos 
de 10.000 habitantes en la 
comunidad.

Finalizado el proceso de 
evaluación de las 255 solicitu-
des presentadas por 11 opera-

Pleno de Pájara.
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de 1.178.900. 
La consejera de Turismo y 

Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jessica de León, ce-
lebró “los buenos datos” que 
arroja la EPA, destacando que 
“todos los indicadores sitúan 
a Canarias por encima de la 
media nacional y la convier-
ten en la comunidad en la que 
más crece el empleo”. Valoró, 
en especial, que las Islas “es-
tén cerca de alcanzar un mi-
llón de ocupados, lo que supo-
ne una cifra histórica” y que se 
estén generando nuevos pues-
tos de trabajo “en todos los 
sectores”. 

Pájara aprueba una 
modificación de crédito de 
5 millones de euros
PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
ha aprobado en sesión ple-
naria una modificación de 
crédito por un importe de 
5.173.314 euros, con cargo 
al remanente líquido de Te-
sorería, para dar respuesta a 
las necesidades del Consisto-
rio hasta finales de 2023.

La concejala de Econo-
mía, Hacienda y Servicios 
Sociales de Pájara, Kathai-
sa Rodríguez, aseguró que, 
con esta modificación, “he-
mos tratado de adecuar las 
necesidades de las diferentes 
concejalías, algo que enten-
demos que es fundamental 
llevar a cabo”.

Rodríguez reconoció que 
esta labor supone “un impor-
tante trabajo tanto en la par-

te política como en la técnica 
para tener esta modificación 
en tiempo y forma. De esta 
manera, no se ha tenido que 
retrasar su aprobación al 
próximo mes de agosto”.

Por su parte, el alcalde 
de Pájara, Alejandro Jor-
ge, señaló que el presupues-
to “también sirve como una 
herramienta viva, que se 
adapta a las necesidades en 
cada circunstancia y que en 
este momento ha derivado 
en una modificación de cré-
dito”. Además, no descar-
tó otras ampliaciones “si se 
hace necesario para cumplir 
con los objetivos y compro-
misos que tiene este grupo de 
gobierno, cuya andadura co-
menzó hace poco más de un 
mes”.

dores para cubrir las 50 pro-
vincias, se ha resuelto otorgar, 
de manera provisional, ayu-
das por importe de 448,8 mi-
llones de euros a los proyectos 
presentados por ocho de ellos 
para que doten de conexión de 
backhaul mediante fibra ópti-
ca -incluyendo elementos ac-
tivos y pasivos- a emplaza-
mientos (torres) de las redes 
públicas de telefonía móvil 
que no disponen de dicha co-
nexión en municipios de me-
nos de 5.000 habitantes.
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Offringa y Goyard, 
campeones de Slalom

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Recientemente se celebró la 
entrega de premios del Cam-
peonato Mundial de Windsurf 
y Wingfoil 2023 en la modali-
dad Slalom Windsurf, que fi-
nalizó después de una intensa 
y espectacular última jornada, 
en la que se registraron vien-
tos de hasta 65km/h, y que 
concluyó con la victoria de la 
arubeña Sarah-Quita Offringa 
y del francés Nicolas Goyard.

El podio de la categoría fe-
menina lo completaron la 
francesa Marion Mortefon, 
segunda, y la española Blan-
ca Alabau, tercera. En catego-
ría masculina, el danés Johan 
Soe ocupó el segundo cajón, 
seguido por el italiano Matteo 
Iachino.

Al acto asistieron por par-
te del Ayuntamiento de Pájara 
el concejal de Deportes, José 
Benito Alonso; la concejala 
de Turismo, Clementina Da 
Silva; la concejala de Acce-
sibilidad y Vivienda, Evange-
lina Sánchez; la concejala de 

Escuelas Infantiles, Atención 
al Ciudadano y Participación, 
Nuria Moares; y el primer 
teniente de Alcalde, Alexis 
Alonso.

Además, estuvieron presen-
tes el consejero de Deportes 
del Cabildo de Fuerteventura, 
Luis González; la consejera de 
Turismo del Cabildo de Fuer-
teventura, Marlene Figueroa; 
y la mánager general de René 
Eglí, Rebeca de la Orden, en-
tre otras autoridades.

El concejal de Deportes de 
Pájara, José Benito Alonso, 
quiso dar la enhorabuena a 
los vencedores de la modali-
dad, así como a todos los de-
portistas que han participado 
en esta fase del Campeonato 
“por el gran espectáculo que 
están dejando en las playas del 
municipio”.

El primer teniente de Alcal-
de, Alexis Alonso, destacó “la 
importante promoción depor-
tiva y turística que está gene-
rando el Campeonato, tanto 
para Pájara como para Fuer-
teventura en estas semanas de 
competición”.

lLas Playas de Sotavento, en Pájara, acogen 
un año más el Campeonato Mundial de 
Windsurfing y Wingfoil

Deportes

LA FOTONOTICIA

DEPORTE INCLUSIVO EN PUERTO LAJAS. Más de una veinte-
na de personas participaron en las actividades de deporte y ocio inclu-
sivo que desarrolló la Asociación Innsurff en la playa de Puerto Lajas, 
en Puerto del Rosario. Se trata de una iniciativa que ha contado con la 
colaboración del PFAE ‘Cultureando Fuerteventura’ del Cabildo insular, 
así como de la Concejalía de Movilidad del Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario.

Deportistas y autoridades políticas, durante la entrega de trofeos.



LA FOTONOTICIA

EL UNIÓN ANTIGUA LOGRA EL CAMPEONATO DE CANARIAS. El Unión Antigua se alzó campeón de Canarias en la Liga DISA Gobierno de Canarias este mes de julio después 
de imponerse por 12-9 al Club de Lucha Maxorata tras la eliminación de Eusebio Ledesma, quien recibió su cuarta amonestación en la agarrada final contra Tino Rodríguez por incorrecta 
posición de la cabeza. Cientos de aficionados majoreros de ambos clubes se trasladaron a la isla de La Palma para apoyar a sus equipos en un ambiente festivo.

PUERTO DEL ROSARIO

El campo de fútbol Francis-
co Melián acogió una jornada 
de puertas abiertas del Cam-
pus de Tecnificación de Fút-
bol ‘Vitolo’, en el que parti-
cipan un total de 135 niños y 
niñas. Diversión, convivencia 
y aprendizaje son las principa-
les claves de un campus que 
ha vivido uno de los momen-
tos más especiales con la pre-
sencia del jugador grancana-
rio, Víctor Machín ‘Vitolo’. 

El proyecto del jugador 
amarillo, que ya se ha conso-
lidado como uno de los Cam-
pus más prestigiosos del ve-
rano en Canarias, parte de la 
idea de compartir con los más 
pequeños su experiencia como 
futbolista profesional en equi-
pos de primer nivel como la 
UD Las Palmas, Sevilla CF y 
Atlético de Madrid. 

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera; el conce-
jal de Deportes, Juan Jiménez; 
y el consejero de Deportes 

del Cabildo de Fuerteventu-
ra, Luis González, asistieron 
a este encuentro entre el juga-
dor y los niños y niñas parti-
cipantes en su campus, al que 
no faltaron numerosos padres 
que tampoco quisieron perder-
se este momento tan esperado 
por todos. 

Para el alcalde capitalino, 
“es un orgullo que Puerto del 
Rosario pueda acoger por pri-
mera vez este campus que ha 
tenido una participación tan 
importante y del que, estamos 
seguros, saldrán algunas de 
las futuras promesas del fút-
bol majorero”.

‘Vitolo’ visita el Campus de Tecnificación 
de Fútbol que se desarrolla en la capital
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Deportes

ANTIGUA

La Concejalía de Deportes 
del Ayuntamiento de Antigua 
colabora con cuatro clubs de-
portivos del motor para la or-
ganización de dos destacadas 
citas, el I Slalom de Antigua, 
a disputar el próximo 26 de 
agosto, y el X Slalom Mo-
tor Solidario, que aplaza su 
celebración con la finali-
dad de garantizar un informe 

medioambiental que permita 
su continuidad los próximos 
cuatro años. 

El concejal de Deportes, 
Samuel Torres, se hace eco 
del aviso de los clubes de-
portivos del motor Tibiabín, 
Betan, FuerteMotor y Adael 
R.S., anunciando la apertura 
del plazo de inscripción al I 
Slalom de Antigua, por me-
dio de la web www.vmrm.net. 

El I Slalom de Antigua se 
celebrará el 26 de agosto

‘Vitolo’, junto a algunos de los menores que participan en el campus.

Imagen de la reunión con los clubes del motor.



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

¿Qué es la economía circu-
lar? La economía circular 

se define como una alternati-
va al actual modelo de eco-
nomía lineal en el cual se ex-
traen los recursos, se produce, 
se consume y se generan re-
siduos. En una economía cir-
cular, tanto los sistemas como 
los productos son diseñados 
de tal manera que se elimina el 
concepto de desechos a través 
de la recuperación y reuso de 
materiales y la maximización 
de su valor en todo momento.

Por ejemplo: 
-Diseñar de tal modo que 

se elimine el concepto de re-
siduo; mantener en uso pro-
ductos y materiales para que 
sean aprovechados al máximo 
a todo lo largo de su vida útil, 
lo que debe conducir a la re-
generación de los ecosistemas 
naturales.

-Impulsar la recuperación y 
la restauración de los produc-
tos con componentes técni-
cos y sus materiales a través 
de estrategias como el reuso, 
reparación, remanufactura o 
(en última instancia) reciclaje. 
¿Por qué se dice en última ins-
tancia el reciclaje? Porque el 
concepto de reciclar es un pro-
ceso cuyo objetivo es conver-
tir residuos en nuevos produc-
tos o en materia prima para su 
posterior utilización. Y en el 
caso nos concierne, en la eco-
nomía circular lo que se tra-
ta es de que no haya residuos 
(desechos).

-Reintegrar a la biosfera, de 
manera segura a través de pro-
cesos como el compostaje (ae-
róbico) de aquellos alimentos 
y otros materiales de origen 
orgánico. 

-Impulsar el desarrollo sos-
tenible que satisfaga las ne-
cesidades actuales, sin com-

prometer la capacidad de 
las futuras generaciones 
para satisfacer sus propias 
necesidades.

La economía circular se 
basa en tres principios, todos 
impulsados por el diseño:

-Eliminar los residuos y la 
contaminación.

-Circular los productos y 
materiales (en su valor más 
alto).

-Regenerar la naturaleza.
Este sistema tiene como fin 

aprovechar los recursos to-
tal y completamente. No obs-
tante, aún el problema radica 
en el número de instituciones 
que adoptan este tipo de eco-
nomías, pues solo el 9 % de la 
economía mundial las aplica. 
Y pudiera aplicarse en dife-
rentes sectores de la economía 
como son: reciclaje de ali-
mentos, reciclaje de productos 
de madera, reciclaje de vidrio, 
reciclaje de ropa usada, reci-
claje de plásticos, reciclaje de 
papel y cartón y reciclaje de 
restos de la agricultura.

Las siete “r” de la economía 
circular son: rediseñar, redu-
cir, reutilizar, reparar, renovar, 
recuperar y reciclar (en últi-
ma instancia). En su conjun-
to, forman una iniciativa más 
integral por medio de la cual 
todas las personas podemos 
preservar el medio ambiente 
y, al mismo tiempo, fomentar 
la economía circular.                              

¿Cómo podemos contribuir 
los ciudadanos de a pie a la 
economía circular?Tengamos 
presente que, más allá de la 
reducción, reutilización y re-
ciclaje, la economía circular 
busca transitar y reconstruir 
la estructura económica y op-
timizar el aprovechamiento de 
recursos, reducir los desperdi-
cios y cambiar la forma en que 
se consumen. Por lo tanto, no-
sotros podemos:

-Elegir productos más ami-

gables y responsables con 
el medioambiente y adquirir 
productos que sean de calidad 
Esto es una inversión porque 
son productos más duraderos 
y evita desecharlos en el cor-
to plazo.

-Informarnos en la materia 
y actuar desde el seno de la 
familia para impulsar hábitos 
menos derrochadores.

-Cambiar los hábitos, tomar 
conciencia y aplicar las medi-
das para reducir la generación 
de residuos. 

-Estar conscientes de que 
muchos de los artículos que 
consumimos pueden tener un 
segundo uso si está en bue-
nas condiciones, por ejemplo, 
la ropa, zapatos e incluso los 
muebles.

-Mantenernos informados 
del destino que tendrán los 
productos que utilizamos; si 
la mayoría termina en un ver-
tedero, denunciarlo.

-Reciclar en casa los plásti-
cos, vidrio y cartón y deposi-
tarlos donde corresponda.

Canarias, ¿qué está hacien-
do en este sentido? Canarias 
avanza hacia la economía cir-
cular con la reutilización de 
residuos, que aborda el Plan 
Integral de Residuos de Cana-
rias (Pircan) para una gestión 
más eficiente de los materia-
les. En este sentido, tal y como 
ha informado la Consejería de 
Sostenibilidad del Gobierno 
de Canarias, en 2030 las Islas 
reciclarán un 65% de los re-
siduos producidos, lo que su-
pondrá un incremento en esta 
actividad de un 350% en los 
próximos diez años. 

En Fuerteventura hay varios 
proyectos en desarrollo. Nos 
llamó la atención uno que está 
extendido hasta este año 2023 
y se encuentra ubicado en las 
instalaciones de la Granja Ex-
perimental de Pozo Negro, 
donde las principales acciones 

contempladas son: producción 
de flora nativa, delimitación y 
protección de parcelas experi-
mentales de restauración, di-
seño de metodologías para la 
elaboración de enmiendas or-
gánicas a partir de residuos 
y subproductos de la activi-
dad ganadera; manejo agro-
ecológico de sistemas mul-
tiespecies de flora propia de 
la Isla con potencial forrajero 
para convertirse en sumideros 
de biodiversidad y carbono.

 La Isla, cada vez más, cuen-
ta con una mayor superficie 
sometida a intensos procesos 
de desertificación. Y también 

con una importante disminu-
ción de los recursos hídricos y 
con una importante actividad 
económica centrada en el sec-
tor ganadero. La ganadería de-
pende en su mayoría de la im-
portación de alimento para los 
animales, además de generar 
importantes cantidades de re-
siduos. Por lo tanto, la econo-
mía circular es una oportuni-
dad de generación de recursos.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay 
un modo de que ella perdure: 
respetarla y servirle.

La economía circular. Nuestra 
contribución como ciudadanos de a pie
“Usualmente adquirimos un producto, lo usamos y luego lo desechamos. A esto le 
llamamos economía lineal. Sin embargo, debemos cambiar el concepto que tenemos 
del desperdicio y reflexionar la forma en la que producimos y consumimos”

Ciclo en la economía circular.

Entorno
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Gleiber Carreño, Rayco León, David Hernández y Marlene Figueroa, durante la presentación. 

LA FOTONOTICIA

‘TRAN TRAN’ SERÁ DEL 22 AL 24 DE SEPTIEMBRE. El Festival Internacional de Payasos y Payadas de 
Fuerteventura ‘Tran Tran’ regresa a Gran Tarajal del 22 al 24 de septiembre con su XIII edición y una programa-
ción completa para sacar una sonrisa a todas las personas que se acerquen a disfrutar de las actividades.

Cultura
El Festival de Blues y Jazz de 
Corralejo, del 19 al 21 de octubre

VIOLETA CHACÓN

La hierba huerto 
en la sopa

Manual de Supervivencia

Hay una canción sobre las madres que el año pasado, 
si no me traiciona la memoria, sonó muchísimo. La 
de Rigoberta Bandini. La he tenido que ir a buscar a 

Google porque, como no me encantó en su momento, tampo-
co he seguido indagando ni en la canción ni en la autora. Me 
lo perdonan. Bueno a Maluma lo conozco, claramente, y a 
Quevedo, también. Pero una tiene ya una edad y asumo que 
me quedé clavada en músicos como Jorge Drexler, Ismael Se-
rrano o John Mayer. De John no me pierdo un disco y tengo 
un plan de ahorro de esos que te ofrecen los bancos, para ir a 
verle en algún momento a un concierto en directo. Espero po-
der ir yo y que no me lo termine pagando mi hija porque lleve 
toda la vida de majadera con él. 

La cosa es que en esa canción que comento, dice algo así 
como que las madres siempre tienen caldo en la nevera. Mira 
tú que con eso fue con lo que me quedé de toda la canción. 
El caldo fue una de esas cosas a las que no le presté la debida 
atención hasta que me reproduje. Esto de criar da una trabaje-
ra tremenda y hay días, o noches, que una lo que precisa para 
seguir existiendo: es un momento de paz, algo que te recon-
forte como un abrazo y que te de la confianza y seguridad de 
que todo pasa, como siempre dice mi madre. Conseguir estas 
tres cosas puede convertirse en una tarea compleja. Yo puedo 
decir que las he encontrado en un tazón de caldo. 

Vengo dándome cuenta de que hablo mucho de comida por 
aquí. Una cosa que no me hubiera creído si esto me lo cuentan 
hace veinte años. En aquellos tiempos, porque fue un período 
más largo de la cuenta, oír, hablar o pensar en/de comida era 
un total sufrimiento para mí. En esos días, sin echarle cuentas, 
el caldo fue indispensable. 

En mi nevera siempre hay caldo. De verduras, de pollo, de 
carne, de huesos. Además de que tiene un montón de propie-
dades y beneficios, te hace el previo a cualquier guiso que 
quieras hacer. En mi caso, lo puedo tomar caliente o frío; así 
que, seas madre o no, ten siempre caldo en la nevera. Y si no 
sabes, aprende a hacerlo.

El caldo de cabecera en mi casa es el que se hace con carne, 
garbanzos y verduras. El típico caldo que sale del puchero. 
Ya te conté, por si eres foráneo, que el puchero es la comida 
con la que se celebran las fiestas. Carne de cabra, garbanzos 
y un montón de verdura. Cuando todo está ya casi guisado, 
se saca ese caldo, que te puedes comer así mismo, pero la tra-
dición manda que se ponga en un caldero aparte. Se le añade 
fideos finos y colorante, y se deja hasta que la pasta esté he-
cha. Esa es la sopa del puchero. Y se podría quedar ahí, en el 
caldo con los fideos. Pero ya sabes que este año, en esta co-
lumna, estoy enfocándome en esas pequeñas cosas que con-
vierten lo ordinario en extraordinario. Y con la sopa, esto lo 
consigues añadiéndole unas tiritas de pimiento rojo crudo y 
unas hojas de hierba huerto a ese caldero. Tan poquita cosa y 
tan extraordinario el cambio. Si te toca en el plato, la hoja de 
hierba la puedes apartar y las tiras de pimiento también, aun-
que yo me las como. 

Llega el día de la fiesta y cuando se empieza a servir la co-
mida, la frase que predomina es: ¿Fulanito quiere sopa? Por-
que también tiene enemigos este caldo: agosto, mediodía, co-
mida caliente... Algunos dicen que tomarte esto y detrás el 
puchero es de valientes. Yo aviso, a mi casa no vengas a cele-
brarme la fiesta del pueblo si no vas a ser capaz de aceptarme 
el plato completo: puchero y sopa.
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Charles. Su habilidad con la 
guitarra y su poderosa voz lo 
han llevado a consolidarse 
como un miembro respetado 
del panteón del blues.

Por otro lado, Tonina Sapu-
to, originaria de San Diego y 
criada en Missouri, trae una 
mezcla musical única a este 
evento. Con una herencia cul-
tural diversa que incluye a su 
padre ugandés y su madre si-
ciliana, Tonina ha sabido fu-
sionar influencias diversas 
para crear un estilo musical 
mestizo cautivador. Como 
contrabajista, compositora y 
cantante, Tonina ha sido acla-
mada por la crítica y es con-
siderada una de las grandes 
mujeres de la música actual.

LA OLIVA

La Concejalía de Cultura 
del Ayuntamiento de La Oli-
va presentó la XVII edición 
del Festival Internacional de 
Blues y Jazz que se celebrará 
los días 19, 20 y 21 de octubre 
en la Avenida Nuestra Seño-
ra del Carmen, en Corralejo. 
Este evento anual ha ganado 
relevancia en el calendario de 
festivales y contará con talen-
to local e internacional.

El concejal de Cultura, Da-
vid Hernández, agradeció el 
apoyo del Cabildo de Fuer-
teventura y las consejerías de 
Cultura y Turismo. Además,  
destacó el enfoque en grupos 
locales que actuarán el jueves 
19 de octubre, seguido por los 

artistas invitados en las no-
ches del viernes y sábado.

Entre los artistas interna-
cionales se encuentran la 
‘Chris Cain Band’ y ‘Toni-
na’, quienes aportarán sus in-
fluencias internacionales de 
blues y jazz al festival. Tam-
bién se anunció el cambio de 
ubicación del escenario a la 
Avenida de Nuestra Señora 
del Carmen para mejorar la 
experiencia artística.

La ‘Chris Cain Band’ es re-
conocida por su talento ex-
cepcional y su distintivo soni-
do de blues y jazz. Chris Cain, 
líder de la banda, es una le-
yenda en el mundo del blues, 
con influencias que incluyen 
a BB King, Albert King y Ray  
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Educación Vial

Falta seguridad para los peatones
Existen normas de cómo deben circular los peatones fuera de poblado cuando no pueden hacerlo 
por una zona peatonal establecida para tal fin. Pero, ¿por dónde deben transitar para acceder a zonas 
deportivas y recreativas como Risco Prieto, donde no hay nada habilitado para garantizar su seguridad?

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Los peatones están obli-
gados a transitar por 
la zona peatonal, sal-

vo cuando esta no exista o no 
sea practicable, en cuyo caso 
podrán hacerlo por el arcén o, 
en su defecto, por la calzada.

En todas las vías fuera de 
poblado, y en las travesías 
que no dispongan de zona para 
peatones, como norma general 
circularán por la izquierda, 
pudiéndolo hacer por la dere-
cha por razones de seguridad 
(122.1).

Fuera de poblado, entre 
el ocaso y la salida del sol o 
en condiciones meteorológi-
cas que disminuyan la visi-
bilidad, todo peatón, cuan-
do circule por la calzada o 
por el arcén, deberá ir pro-
visto de un elemento lumino-

so o reflectante homologado 
(que sea visible a 150 metros 
como mínimo).

Donde existan pasos para 
peatones se atravesará la 
calzada por ellos y no por 
sus proximidades y, cuando 
los pasos sean a nivel, se ob-
servarán estas reglas:

a) Si el paso dispone de se-
máforo para peatones, obe-
decerán sus órdenes.

b) Si no existiera semáfo-
ro para peatones, pero sí para 
vehículos, no penetrarán en la 
calzada mientras esté permiti-
da la circulación de vehículos.

c) En los restantes pasos 
para peatones señalizados 
por marca vial, aunque tie-
nen preferencia los peato-
nes, solo deben penetrar en 
la calzada cuando la distan-
cia y la velocidad de los vehí-
culos que se aproximen per-
mita hacerlo con seguridad.

Para atravesar la calzada fue-
ra de un paso para peatones, 
deberán cerciorarse de que pue-
den hacerlo sin riesgo ni entor-
pecimiento indebido (124.2).

Al atravesar la calzada de-
ben caminar perpendicular-
mente al eje de esta, no de-
morarse ni detenerse y no 
entorpecer el paso a los demás 
(124.3)

La pregunta es ¿por dónde 
cruzan los peatones para ir 
a la zona industrial de Ris-
co Prieto en Puerto del Ro-
sario?, donde existen zonas 
recreativas y deportivas, ade-
más de iglesia, bares y mucha 
actividad comercial.

El titular de la vía FV-20 
(Cabildo Insular de Fuerte-
ventura) debería tomar me-
didas urgentes de protección 
para los peatones, facilitán-
doles la circulación y para 
que puedan cruzar con se- guridad, tanto de día como de noche.

FV-20 a la altura de Risco Prieto.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

En esta ocasión continua-
mos el breve recorrido, 
iniciado hace un par de 

entregas, por la evolución his-
tórica de los enclaves majore-
ros empleados como puntos 
de entrada y salida en nuestra 
isla desde el mismo momento 
de la Conquista hasta el trán-
sito del siglo XVIII al XIX.

Como punto y seguido a esta 
andadura nos acercaremos a la 
pormenorizada descripción 
que de la costa y puertos de 
Fuerteventura realizara el ca-
pitán de fragata de la Real Ar-
mada D. José Varela y Ulloa 
hacia 1776, dentro de un tra-
bajo mucho más amplio que 
abarcaba todas las islas del Ar-
chipiélago, además de la cer-
cana costa africana. Destaca 
entre los logros de este mari-
no el haber tomado posesión 
de las islas de Annobon y Fer-
nando Poo en 1778, que poco 
antes habían sido cedidas a Es-
paña por Portugal.

Si bien a nuestra tierra ape-
nas le dedicó poco más de cin-
co caras de folio, es de reco-
nocer que fue uno de los pocos 
entendidos en la materia que 
visitó la Isla y se interesó por 
conocer la realidad de su lito-
ral en la obra que recogió sus 
impresiones y apreciaciones, y 
que denominaría Derrotero y 

descripción de las Islas Cana-
rias. Se debe señalar que, jun-
to a las cuestiones de interés 
para la navegación, alcanzó a 
detenerse en aportar algunos 
aspectos geográficos, políti-
cos, administrativos, econó-
micos y demográficos de la 
Fuerteventura de la época, 
amén de varios perfiles de las 
islas esbozados desde el mar.

Comenzó la descripción del 
solar majorero señalando que 
se trataba de la isla más larga 
del Archipiélago y que carecía 
por completo de montes, sien-
do proporcionalmente la me-
nos poblada y cultivada de to-
das. No obstante señalaba que, 
aunque con escasas fuentes de 
agua, poseía más que la veci-
na Lanzarote, si bien sus habi-
tantes no aprovechaban todas 
las posibilidades que poner 

en marcha cultivos de rega-
dío les podían ofrecer, entrete-
niéndose en reseñar la escasa 
altura de la Isla y la existen-
cia de espaciosas vegas exis-
tentes, especialmente emplea-
das en la producción de trigo y 
cebada. Asimismo concretaba 
que toda Jandía y la Costa del 
Sur suroeste estaba destinada 
a la crianza de ganado salvaje, 
en su mayor parte lanar y ca-
brío; siendo por ello las mayo-
res producciones insulares los 
granos y los ganados.

Pasando al auténtico objeto 
de estudio, comenzó su des-
cripción del litoral majorero 
por la punta de Jandía -el ex-
tremo sur de Fuerteventura- 
señalando que se trataba de un 
espacio raso y saliente, carac-
terizado por la bravura de su 
mar, informando de la existen-

cia de una baja, la de Jandía, 
hoy denominada de El Grie-
go. Informba que entre la pun-
ta y la baja había un estrecho 
canal “que sólo da paso a los 
bergantincillos del tráfico de 
las islas”.

De la punta de Jandía -tam-
bién conocida como El Nido- 
hasta la punta de Morro del 
Jable calculó una distancia de 
seis leguas (una legua equi-
valía a 4,832 kms.), forman-
do esta costa parda una larga 
ensenada de “poco saco, lim-
pia con fondo de arena blanca 
donde se fondea con abrigo a 
todos los vientos que partici-
pan del N.” 

Apuntaba que entre ambas 
puntas se encontraba el morro 
de Joroz. Un risco escarpado y 
de color oscuro bañado por el 
mar, “en cuyas inmediaciones 

hay agua y leña de arbustos 
pequeños y cardones, que es la 
única que hay en la isla”. Ex-
plican que, si bien en la zona 
había carne de ganado salvaje 
en abundancia, para conseguir 
pan habría que adentrarse cua-
tro leguas tierra adentro, hacia 
el noreste.

Continuaba su descripción 
señalando que desde la punta 
de arena blanca de Morro Ja-
ble hasta la punta de La Enta-
llada existían ocho leguas, de-
terminando que si bien la costa 
de Jandía era rasa existiendo 
un “jable de arena blanca”, 
más al norte el litoral se pre-
sentaba más escarpado. Con-
creta que una legua al Este del 
Jable se encontraba el puerto 
de Tarajal de Sancho, que pre-
sentaba una orilla de callados 
negros. Sobre el mismo decía 

Los puertos de Fuerteventura desde la 
Conquista hasta finales del 

s. XVIII (Parte III)

l  En 1776 el capitán de la fragata de la Real Armada José Varela y Ulloa realiza una descripción 
pormenorizada del litoral canario, dedicando cinco caras de folio a la costa majorera

Mapa de la isla de Fuerteventura fechado en el siglo XVIII.
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Retrospectiva

que poseía un fondo limpio 
“del que acostumbran valerse 
las embarcaciones del tráfico 
de las Islas, prefiriéndolo a los 
demás de la costa dicha, por 
estar más inmediato a los pue-
blos de los cuales baja el gra-
no que conducen a otras islas”.

Media legua al este del Ta-
rajal de Sancho Varela y Ulloa 
situaba el puerto de Tarajale-
jo, un fondeadero muy similar 
al anterior, destacando ser lo 
más abrigado de la zona fren-
te a los “vientos brisas”. Sin 
embargo, sí que se diferencia-
ban en lo referente a las aguas 
existentes, pues si eran esca-
sas y salobres en Tarajal de 
Sancho, apuntaba que en el de 
Tarajalejo el líquido elemen-
to era abundante, aunque era 
igualmente rico en sal, debien-
do obtenerla cavando en el ba-
rranco, aunque con escasez de 
víveres y leña.

Proseguía su análisis de la 
costa indicando que al oeste 
de La Entallada existía otro 
fondeadero semejante a los ya 
descritos en la pequeña ense-
nadilla que formaba el litoral 
en esa zona, empleándose la 
misma para abrigarse las em-
barcaciones de los vientos del 
2º y 4º cuadrantes, apuntan-
do la presencia de agua dul-
ce, aunque en poca cantidad. 
Esta ensenada concluía por el 
oeste con el morro de Gran 
Tarajal, especificando que “al 
O. también del cual hay otra 

de largo. Indicaba que cerca 
de Amanay la costa era rasa 
y de jable, siendo el resto alta 
y con grandes piedras junto a 
tierra.

Del mismo modo, también 
referencia a mitad de camino 
entre Tostón y Amanay el sitio 
llamado Los Molinos. Lo cita 
como la desembocadura de un 
barranco, presentando un fon-
do sucio, abundando que “en 
este paraje hay ordinariamente 
barquitos de pescar”. Continúa 
exponiendo que aún más cerca 
de Amanay estaba el puerto de 
La Peña “que es sucio y sólo lo 
usan rara vez los bergantines 
del tráfico de estas islas”, para 
terminar describiendo la punta 
de los Presebes (sic), poco sa-
liente y que formaba un veril 
bastante bajo.

Sin embargo, el autor no se 
detuvo en una mera descrip-
ción del litoral y en aspectos 
vinculados a la navegación 
marítima, sino que realizó una 
breve reseña con algunas otras 
consideraciones. 

hace “un poco de ensenada”. A 
tres cuartos de legua sitúa “el 
sitio llamado Corralejo”, fren-
te al que se encontraba isla de 
Lobos -de una media legua de 
largo- y que formaba en medio 
un canal poco profundo, dan-
do paso únicamente a barcos 
pequeños.

Tras seis leguas llegó a la 
punta de Tostón. De ese en-
trante en el mar “salen al mar 
como una legua los bajos de 
Tostón, hallándose al SO de 
ellos el puerto de Tostón” con 
fondeadero limpio y de arena 
blanca. El mismo abrigaba de 
los vientos procedentes de la 
tierra, si bien se debía fondear 
en las zonas con una profun-
didad de entre 12 y 15 brazas 
(una braza equivale a 1,82 m.) 
para rebasar los bajos con los 
vientos de travesía.

Desde este señalado puerto 
hasta Amanay la costa se des-
cribe como casi recta, apun-
tando que desde este último 
punto a Jandía existía una gran 
ensenada, de unas siete leguas 

to de Cabras se encontraba a 
más de nueve leguas, presen-
tando una costa muy rasa y 
una ensenada de casi media 
milla. Especificaba que al sur 
de este saliente estaba el puer-
to de ese nombre -que contaba 
con una playa- y un fondeade-
ro que únicamente daba abri-
go a los vientos brisas. Algo 
más al sur cita Playa Blanca, 
un fondeadero que protegía de 
los vientos “desde el N. hasta 
el SO. por el O”.

Más arriba de la punta de 
Puerto de Cabras, a unas 40 
millas (una milla terrestre 
equivale a 1,609 kms. y una 
milla náutica a 1,852 kms.), 
destacaba la punta de Monta-
ña Roja, siendo la costa casi 
recta y de escasa altura, para 
continuar a siete millas seña-
lando punta Prieta, con una 
costa baja. A cosa de una milla 
habla de El Pocillo “que es un 
fondeadero sólo para embar-
caciones pequeñas como los 
bergantines del tráfico de es-
tas Islas”, justo donde la costa 

ensenadilla hasta el morro de 
La Lapa que tiene fondeade-
ro como los dichos y agua co-
rriente”. A su vez, al oeste de 
este último morro situaba el 
fondeadero de Giniginámar, 
similar a los ya citados, pose-
yendo agua salobre.

A una legua de punta de La 
Entallada -costa alta y de color 
oscuro- se nombra la punta del 
Mal Paisejo (sic), que es rasa 
y bastante saliente, localizan-
do algunas pequeñas playas 
frente a las que nadie fondea.

Seis leguas más al norte re-
ferencia la punta de Caleta de 
Fustes, una ensenada de apro-
ximadamente un cuarto de le-
gua de “saco”, indicando que 
en su extremo existen bajos 
muy próximos, siguiendo la 
costa totalmente limpia, si bien 
habla de la presencia de gran-
des piedras en la zona próxima 
a tierra. Informaba de la exis-
tencia de un torreón “con al-
guna artillería de hierro”.

Continuando con su ruta, 
exponía que la punta del Puer-

Imagen del litoral majorero según el navegante José Varela y Ulloa.
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